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В феврале 2023 года природа безжалостно 
напомнила, кто на планете хозяин. Страшное 
землетрясение в Турции и Сирии унесло ты-
сячи жизней, принесло огромные разрушения.  
И вся мощь цивилизации и её науки  не смогла 
предсказать это событие …   

Но жизнь продолжается. Как раз в эти 
скорбные дни прошли Дни  Науки, когда уче-
ные рассказывают о своих достижениях и пла-
нах. В том числе — на наших страницах. Это 
относится и к обсуждению  экспедиции ИГУ 
по Лене, и к Круглому столу в Экологическом 
фонде. Успешно проходят молодежные меро-
приятия.  И сегодня особенно много научных 
новостей в нашем Экодайджесте. Познавайте и 
удивляйтесь!

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

ЭКОЛОГО-ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ ВЕСТНИК
№ 2 (10), ФЕВРАЛЬ’ 2023 ГОДА.  

ЭЛЕКТРОННЫЙ ВЫПУСК

ОБЪЯВЛЕНИЕ

17 февраля в 15 час. в конференц-зале Института географии  

им. В.Б. Сочавы СО РАН состоится заседание ИОО РГО

    Повестка дня

1. Вручение членских билетов РГО

2. С.И. Лесных. О поддержке  грантов ИОО РГО в  2023 году

3. Л.М. Дамешик. Н.М. Ядринцев: общественный деятель и ученый  

           (к  180-летию со дня рождения)  

4. М.А. Аверьянова. Забытые имена ВСОИРГО: Дмитрий Андреевич  

           Болдырев-Казарин (1898–1938)

5. А.В. Мядзелец. День сурка в Заповедном Подлеморье. Экспедиционные  

           заметки

6. А.Ю. Зинюк. Интерпретация наследия: наука и практика

7. Разное.

8. Демонстрация кинофильма из Фонда РГО 

Иркутские студенты проверили 
географические знания в игровой форме

8 февраля 2023 г. 70 учащихся из высших и средних учебных заведений Иркут-
ска приняли участие в викторине Молодежного клуба ИОО РГО «Географический 
Квиз», приуроченной ко Дню Российской Науки-2023.

Игра прошла в стенах Института географии имени В.Б. Сочавы СО РАН — штаб 
квартире Иркутского областного отделения РГО. Ребята на скорость разгадывали 
географические ребусы, дешифрировали космические снимки, выявляли локальные 
хэштеги городов и собирали спилс-карту России в формате эстафеты.

«В формате игры даже не замечаешь, как усваиваются новые знания, которые на-
верняка пригодятся нам в учебе и профессиональной деятельности в туристической 
сфере. Обязательно будем участвовать в мероприятиях Молодежного клуба и в буду-
щем!», — поделился впечатлениями Никита Сульдин, капитан команды «Азимут» из 
Иркутского колледжа экономики, сервиса и туризма.

Победителем в упорной борьбе стала команда Географического факультета ИГУ 
под интересным названием «Жумайсынба».

ДОКУМЕНТЫ

В Госдуму внесли законопроект  
о генетических технологиях

По словам академика-секретаря Отделения биологических наук РАН Михаила 
Кирпичникова, сейчас основной закон не содержит прямых норм урегулирования и 
не  отражает те изменения, которые произошли за 30 лет со дня выхода предыдуще-
го. В сельском хозяйстве нужны большие перемены.

Обновленный закон о генетических технологиях внесен в Госдуму по предложе-
нию РАН. Новое законодательство должно помочь более быстрому развитию науки в 
этой сфере. В 2021 году занимавший тогда пост президента Российской академии наук 
(РАН) Александр Сергеев отметил, что российское законодательство в отношении ге-
нетических технологий не отвечает современному развитию этой области, что приво-
дит к отставанию страны. В апреле 2022 министр науки и высшего образования РФ 
Валерий Фальков заявил, что работу по изменению норм российского законодатель-
ства для обеспечения легитимности применения генетических технологий в медицине, 
экологии, сельском хозяйстве необходимо ускорить.

«Самое интересное то, что у нас есть в магазинах продукт, полученный методом 
генетической инженерии, но импортированный из-за рубежа. <...> Не секрет, что 
многие семена мы имеем только из-за рубежа. Достаточно благополучная ситуация в 
фармацевтической промышленности, в фармацевтической биотехнологии, <...> а вот в 
сельском хозяйстве действительно нужны большие перемены, и мы ждем их», - сказал 
академик Кирпичников. 

8 ФЕВРАЛЯ   
ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ НАУКИ
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В Арктике и других криолитозонах 
России проведут фоновый мониторинг

65 процентов территории России располо-
жено на многолетней мерзлоте. На вечномерз-
лых грунтах стоят Магадан, Норильск, Якутск, 
Анадырь, Мирный, Надым, Воркута. Глобаль-
ное повышение температуры на планете, ко-
торое отмечается в последнее время, может 
привести не только к таянию 

Документ вносит изменения в Закон «Об 
охране окружающей среды». Согласно по-
правкам, в России создадут государственный 
фоновый мониторинг состояния многолетней 
(вечной) мерзлоты. Отмечается, что контроль 
будут проводить на базе государственной на-
блюдательной сети Росгидромета. Мониторинг вечной мерзлоты проводят и сейчас. В 
основном эксперты изучают ее состояние в местах, где расположены хозяйственные 
объекты: городская инфраструктура, трассы, трубопроводы и так далее. Это локаль-
ный мониторинг, пояснили «Парламентской газете» в Главной геофизической обсер-
ватории (ГГО) имени Воейкова Росгидромета.

Для наблюдения за такой вечной мерзлотой в России еще в советское время по-
строили многочисленные исследовательские станции. Научные сотрудники регулярно 
измеряют температуру мерзлоты на разной глубине. На основании этого они делают 
выводы о влиянии хозяйственной деятельности на мерзлоту и строят прогнозы даль-
нейшего развития событий.

Однако на мерзлоту влияет не только человек, но и глобальные процессы — повы-
шение температуры воздуха, изменение климата, к которым человечество, конечно, 
тоже имеет непосредственное отношение. Эти процессы затрагивают не только города, 
но и огромные безлюдные просторы, которые до сих пор не до конца изучены.

«Именно эти территории в стороне от человеческой хозяйственной деятельности и 
планируют подробно изучить в рамках фонового мониторинга мерзлоты, — рассказал 
нашему изданию директор ГГО Владимир Катцов. — Эта мерзлота является индика-
тором или показателем того, как меняется климат».

Ответственным хотят назначить Росгидромет
Для организации фонового мониторинга планируют использовать базу государ-

ственной наблюдательной сети Росгидромета, следует из текста законопроекта. 
Также в ближайшее время собираются построить около 140 новых исследова-

тельских станций, рассказал Владимир Катцов. На первом этапе мониторинга, кото-
рый планируют осуществить в 2023 году, исследования сосредоточат на архипелагах 
Шпицберген, Земля Франца-Иосифа, Северная Земля. На втором, который предпо-
ложительно пройдет в 2024—2025 годах, мониторинг планируют распространить на 
всю территорию криолитозоны России. Все полученные данные объединят в единой 
информационной системе, которую в будущем собираются дополнять и другими све-
дениями о мерзлоте.

Ранее, в 2020 году, о совершенствовании системы мониторинга криолитозоны гово-
рил министр природных ресурсов и экологии Александр Козлов. При этом он отмечал, 
что в данный момент наблюдения за мерзлотой ведут разные ведомства — Минпри-
роды, Минвостокразвития, которое отвечает и за Арктику, а также Росгидромет. По 
мнению Козлова, все эти наблюдения необходимо «упаковать» в одном месте.

Главным секретом было, кто именно из трех обозначенных ведомств встанет во главе 
мониторинга, рассказал «Парламентской газете» ведущий научный сотрудник Института 
мерзлотоведения имени Мельникова Сибирского отделения РАН Никита Тананаев.

«Были предположения, что отвечать за мониторинг назначат именно Росгидромет, 
так как эта организация сегодня владеет самой большой сетью станций. Внесенный 
законопроект подтверждает эти предположения. На мой взгляд, это правильно», — 
сказал эксперт. «Самые нижние слои мерзлоты на глубине 500—600—700 метров бла-
гополучно пережили последний миллион лет. Думаю, что еще пару сотен лет мерзлота 
полностью не растает», — сказал эксперт. Однако людей, конечно, мало волнует, что 
происходит на глубине полукилометра, гораздо важнее, что происходит в верхних 20 
метрах мерзлоты, ведь именно от ее состояния зависит жизнь тех же городов, которые 
построены на вечномерзлых грунтах, отметил Тананаев. Такие исследования эксперт 
лично проводил в Центральной Якутии в 2020 году. «Я брал в основу климатический 
прогноз до 2100 года. В нем несколько сценариев — от оптимистического до пессими-
стического, я использовал все, — рассказал мерзлотовед. — Так вот, если ничего не 
изменится, выбросы парниковых газов не сократятся и так далее, то к 2100 году верх-
ний слой мерзлоты растает полностью. Именно на нем построена вся инфраструктура. 
И, конечно, таяние мерзлоты повлияет на те постройки, которые сейчас на ней стоят». 
Новые исследования состояния поверхностной мерзлоты Никита Тананаев планирует 
провести уже в ближайшее время. Несмотря на то, что власти разных стран регулярно 
отчитываются о снижении выбросов парниковых газов, ожидать, что ситуация карди-
нально улучшилась, не стоит, полагает эксперт.

«Даже если весь мир достигнет углеродной нейтральности, потепление климата 
будет продолжаться еще несколько десятилетий, а значит, будет таять и вечная мерз-
лота», — заключил Тананаев. 

Официальный отдел

Новый перечень
Минприроды России подготовлен проект распоряжения об утверждении новой 

редакции перечня загрязняющих веществ, в отношении которых применяются меры 
госрегулирования. Документом планируется дополнить раздел, касающийся атмос-
ферного воздуха, 68 веществами. Список подготовлен на основании предложений 
Росгидромета, Росприроднадзора, Роспотребнадзора и научных организаций.

Перечень загрязняющих веществ впервые был издан в 2015 году, и последние из-
менения вносились в 2019 году. Сегодня актуализация проводится по поручению пре-
зидента Владимира Путина. По данным департамента госполитики и регулирования 
в сфере охраны окружающей среды и экологической безопасности Минприроды Рос-
сии, актуализация перечня нужна для более полного учёта выбросов предприятий и 
объективной оценки негативного воздействия на воздух, повышения эффективности 
экологического контроля. Предлагаемые меры помогут предупредить нарушения в 
сфере охраны окружающей среды.

Так, Роспотребнадзором был проведён эксперимент по квотированию выбросов. 
Выяснилось, что в действующей редакции перечня нет ряда приоритетных веществ, 
которые влияют на превышение гигиенических нормативов качества воздуха и созда-
ют риски для здоровья человека. Кроме того, Росприроднадзор неоднократно подчер-
кивал, что даже после последней редакции документа список в нём ограничен только 
160 позициями. И это не даёт в полной мере пресекать правонарушения, связанные с 
загрязнением воздуха.

При утверждении новой редакции перечня будут внесены изменения в природо-
охранную отчётность предприятий и разрешительные документы. Объектам I, II и III 
категории нужно будет откорректировать расчёты нормативов допустимых выбросов, 
включив в них дополнительные загрязняющие вещества, пересмотреть разрешитель-
ную документацию и при необходимости актуализировать данные в реестре объек-
тов, оказывающих негативное воздействие на окружающую среду. «Ответственные 
природопользователи с учётом расширенного перечня веществ смогут сделать ещё 
один шаг к «чистому» производству, достоверно проанализировать объём своего ан-
тропогенного воздействия на окружающую среду, разработать действенные меры по 
сокращению наиболее опасных выбросов и негативного влияния на природную среду в 
целом», — отметили в департаменте Минприроды России.

Специалисты уверены, что сегодня промышленные предприятия готовы осознанно 
подходить к процессу и принимать решения и меры по экологической модернизации 
производств и планомерному снижению негативного влияния на экологическую обста-
новку в стране. По словам руководителя проектного офиса федпроекта «Чистый воз-
дух» Максима Королькова, обновлённый перечень загрязняющих веществ, принятый 
в целом для страны, не изменит работу, которая осуществляется по федеральному 
проекту «Чистый воздух» нацпроекта «Экология». «Планы предприятий по сниже-
нию выбросов утверждены. Необходимо будет уточнить природоохранную докумен-
тацию», — сказал он.

Сегодня по 12 городам-участникам федпроекта детально описаны все источники 
загрязнения воздуха: промышленные предприятия, ТЭЦ, автомобильный транспорт и 
тепловозы, мусорные полигоны и водоканалы, частные домовладения, отапливаемые 
углём. Для всех источников выбросов были построены математические модели воз-
действия на атмосферу, выбраны контрольные точки, находящиеся в зоне влияния 
нескольких источников, разработаны критерии снижения выбросов, так называемые 
квоты. Предприятия уже приняли требования по снижению выбросов, по конкретным 
веществам и на конкретных источниках, в том числе тех веществ, которые включают-
ся в расширенный перечень.

«Существенное снижение экологической нагрузки на атмосферный воздух пред-
усмотрено за счёт комплекса мероприятий — это и модернизация производственных 
мощностей, экологизация отопления частных домовладений, а также переход обще-
ственного транспорта на газомоторное топливо, рекультивация свалок и многое дру-
гое», — добавил Максим Корольков, напомнив, что с 1 сентября география проекта 
будет расширена ещё на 29 городов.

В конце 2022 года Минприроды России с учётом предложений Росприроднадзора и 
Российского союза промышленников и предпринимателей актуализировало перечень 
методик расчёта выбросов загрязняющих веществ в атмосферный воздух. Изменения 
следует учитывать при инвентаризации выбросов загрязняющих веществ.

В РФ приняли законопроект, 
разрешающий обратную закачку вод
Государственная Дума РФ приняла в III чтении законопроект Минприроды, ко-

торый позволяет добывающим предприятиям проводить закачку промышленных 
вод обратно в подземные горизонты. 

Как отмечают представители ведомства, новая инициатива направлена на сни-
жение расходов недропользователей на процесс извлечения полезных компонентов 
из подземных вод. Вдобавок к этому за счёт закачки вод обратно в пласты предпри-
ятия получат возможность сохранять ценные ресурсы, которые пока не могут извле-
кать ввиду отсутствия технологических решений. Принятые корректировки в закон 
«О недрах» также разрешают горнодобытчикам строить и использовать в пределах 
собственных лицензионных участков подземные сооружения, которые не относятся 
непосредственно к добычному процессу (к примеру, объекты для размещения СО2). 
Кроме того, недропользователи получат возможность переводить статус лицензии с 
поисковой в добычную без аукционов после постановки на госбаланс отработанных 
производственных отходов и ранее списанных запасов полезных ископаемых. Пред-
полагается, что нововведение начнёт действовать с 1 марта 2024 года.
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Итоги деятельности службы государственного экологического 
надзора Иркутской области за 2022 год

Постановлением Правительства Иркутской области от 18.05.2020 № 343-пп «О 
службе государственного экологического надзора Иркутской области» и Указом Гу-
бернатора Иркутской области от 18.05.2020 № 151-уг «Об утверждении структуры 
службы государственного экологического надзора Иркутской области» утверждены 
Положение и структура службы государственного экологического надзора Иркут-
ской области.

Служба государственного экологического надзора Иркутской области (далее — 
Служба) является исполнительным органом государственной власти Иркутской области 
по управлению в области охраны окружающей среды и природопользования, осущест-
вляющим функции в сфере регионального государственного экологического контроля 
(надзора), регионального государственного геологического контроля (надзора).

Основными задачами Службы являются:
— осуществление регионального государственного экологического контроля (над-

зора);
— осуществление регионального государственного геологического контроля (над-

зора) в отношении участков недр местного значения;
— осуществление контроля за соблюдением законодательства в области охраны 

окружающей среды, в том числе:
— государственный учет объектов, оказывающих негативное воздействие на окру-

жающую среду (далее — объект НВОС), в региональном государственном реестре;
— прием деклараций о воздействии на окружающую среду в отношении объек-

тов НВОС, подлежащих региональному государственному экологическому контролю 
(надзору);

— прием отчетности о выполнении планов мероприятий по охране окружающей 
среды;

— прием отчета об организации и о результатах осуществления производственно-
го экологического контроля в области охраны окружающей среды;

— согласование планов снижения сбросов в случаях и порядке, установленных фе-
деральными нормативными правовыми актами;

— согласование мероприятий по уменьшению выбросов загрязняющих веществ в 
атмосферный воздух, при получении прогнозов неблагоприятных метеорологических 
условий;

— оформление документации относительно участков недр местного значения, 
предоставленных в пользование в соответствии с лицензией на пользование недрами, 
за исключением участков недр, разработка которых осуществляется с применением 
взрывных работ;

— участие в осуществлении государственного экологического мониторинга (госу-
дарственного мониторинга окружающей среды) в части направления в государствен-
ный фонд данных государственного экологического мониторинга информации о ре-
зультатах государственного учета объектов НВОС.

Нормативные правовые акты представлены в свободном доступе на официальном 
портале Правительства Иркутской области в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» сайта Службы (http://www.baikal.govirk.ru).

Региональный контроль (надзор) в области охраны окружающей среды и при-
родопользования

В соответствии с возложенными на Службу полномочиями основным направлени-
ем является осуществление контрольной (надзорной) деятельности по соблюдению 
юридическими лицами, индивидуальными предпринимателями и гражданами (далее 
— контролируемые лица) обязательных требований законодательства Российской 
Федерации в области охраны окружающей среды и природопользования.

На территории 42 муниципальных образований Иркутской области Службе под-
контрольны:

— в области регионального государственного экологического контроля (надзора) 
1952 объекта, оказывающих негативное воздействие на окружающую среду;

— в области регионального государственного геологического контроля (надзора) 
375 участков недр местного значения и 831 участков недр, содержащих подземные 
воды, используемые в целях питьевого и хозяйственно-бытового водоснабжения или 
технологического обеспечения водой объектов промышленности либо сельскохозяй-
ственного назначения, и объем добычи которых составляет не более 500 кубических 
метров в сутки.

За отчетный период Службой проводились плановые контрольные (надзорные) ме-
роприятия в соответствии с согласованным с Генеральной прокуратурой Российской 
Федерации планом проверок юридических лиц и индивидуальных предпринимателей 
на 2022 год и с Байкальской межрегиональной природоохранной прокуратурой планом 
проверок органов местного самоуправления, должностных лиц органов местного само-
управления на 2022 год, а также внеплановые проверки и выездные обследования по 
основаниям, установленным законодательством Российской Федерации.

На основании положений постановления Правительства Российской Федерации от 
10.03.2022 № 336 (ред. от 24.03.2022) «Об особенностях организации и осуществления 
государственного контроля (надзора), муниципального контроля» Службой обеспече-
но исключение из планов проверок на 2022 год плановых выездных контрольных (над-
зорных) мероприятий в отношении юридических лиц, индивидуальных предпринима-
телей, а также органов местного самоуправления и должностных лиц органов местного 
самоуправления.

Осуществление регионального государственного экологического контроля (над-
зора)

Положением о региональном государственном экологическом контроле (надзоре), 
утвержденным постановлением Правительства Иркутской области от 29.10.2021 № 
802-пп, установлен порядок организации и осуществления регионального государ-
ственного экологического контроля (надзора) на территории Иркутской области (да-
лее — региональный государственный экологический контроль).

Региональный государственный экологический контроль в соответствии с действу-
ющим законодательством Российской Федерации и Иркутской области осуществляет-
ся за соблюдением контролируемыми лицами, эксплуатирующими объекты контроля, 
за исключением объектов контроля, подлежащих федеральному государственному 
экологическому контролю (надзору), обязательных требований:

— в области охраны атмосферного воздуха;
— в области обращения с отходами;
— в области охраны и использования водных объектов.

Всего за 2022 год в рамках регионального государственного экологического контро-
ля Службой проведено 646 контрольных (надзорных) мероприятий, в том числе:

во взаимодействии с контролируемыми лицами:
— плановых — 9 проверки, в том числе 7 проверок проведены в отношении юриди-

ческих лиц и индивидуальных предпринимателей, 2 — в отношении органов местного 
самоуправления и должностных лиц органов местного самоуправления;

— внеплановых — 7 проверок, на основании информации о возникновении угрозы 
причинения вреда окружающей среде, содержащейся в заявлениях (обращениях) фи-
зических и юридических лиц, органов государственной власти, местного самоуправ-
ления, в том числе 3 по требованию Байкальской межрегиональной природоохранной 
прокуратуры;

— выездных обследований по проверке фактов, изложенных в заявлениях (обра-
щениях) физических и юридических лиц, в информации органов государственной вла-
сти, местного самоуправления, средств массовой информации — 288 ед., в том числе 
40 плановых обследований объектов системы обращения с отходами в соответствии с 
поручением Губернатора Иркутской области;

— наблюдений за соблюдением обязательных требований (мониторинг безопасно-
сти) — 342.

Должностные лица Службы приняли участие в качестве специалистов в 76 про-
верках, проведенных органами прокуратуры Иркутской области и Байкальской меж-
региональной природоохранной прокуратурой. По результатам участия в проверках 
должностными лицами службы составлены заключения.

В ходе надзорных мероприятий государственными инспекторами Иркутской об-
ласти в области охраны окружающей среды выявлено 654 нарушений обязательных 
требований природоохранного законодательства Российской Федерации, в том числе 
в сфере:

— обращения с отходами производства и потребления — 268 (41 %);
— охраны атмосферного воздуха — 64 (10 %); 
— организации и осуществления производственного экологического контроля, вы-

полнения планов и мероприятий по охране окружающей среды и предоставления от-
четности — 123 (19 %);

— использования и охраны водных объектов — 36 (5 %);
— подготовки и предоставления отчетности в области охраны окружающей среды 

и природопользования — 105 (16 %);
— постановки на учет объекта, оказывающего негативное воздействие на окружа-

ющую среду — 58 (9 %).
Осуществление регионального государственного геологического контроля (над-

зора) в отношении участков недр местного значения
Положением о региональном государственном геологическом контроле (надзоре), 

утвержденным постановлением Правительства Иркутской области от 29.10.2021 № 
803-пп, установлен порядок организации и осуществления регионального государ-
ственного геологического контроля (надзора) на территории Иркутской области (далее 
— региональный государственный геологический контроль).

Региональный государственный геологического контроль в соответствии с дей-
ствующим законодательством Российской Федерации и Иркутской области осущест-
вляется за соблюдением контролируемыми лицами обязательных требований в обла-
сти использования и охраны недр местного значения.

За 2022 год в рамках регионального государственного геологического контроля 
Службой проведено 412 контрольных (надзорных) мероприятий, в том числе:

во взаимодействии контролируемыми лицами:
— плановых — 2 проверки в отношении органов местного самоуправления и долж-

ностных лиц органов местного самоуправления (комплексные плановые выездные 
проверки совместно со специалистами отдела надзора в сфере охраны окружающей 
среды);

— без взаимодействия с контролируемыми лицами:
— выездных обследований по проверке фактов, изложенных в заявлениях (обра-

щениях) физических и юридических лиц, в информации органов государственной вла-
сти, местного самоуправления, средств массовой информации — 31 ед.;

— наблюдений за соблюдением обязательных требований (мониторинг безопасно-
сти) — 379.

Должностные лица Службы приняли участие в качестве специалистов в 16 про-
верках, проведенных органами прокуратуры Иркутской области и Байкальской меж-
региональной природоохранной прокуратурой. По результатам участия в проверках 
должностными лицами Службы составлены заключения.

В ходе контрольных (надзорных) мероприятий государственными инспекторами 
Иркутской области в области охраны окружающей среды выявлено 76 нарушений 
обязательных требований в области использования и охраны недр.

В рамках осуществления регионального государственного геологического контроля 
на основании Правил расчета размера вреда, причиненного недрам вследствие нару-
шения законодательства Российской Федерации о недрах, утвержденных постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 04.07.2013 № 564, Службой произведе-
ны расчеты размера вреда недрам на общую сумму 45 431 379,48 рублей.

В целом по итогам контрольной (надзорной) деятельности, рассмотрения обраще-
ний граждан и юридических лиц должностными лицами Службы до вступления в силу 
положений постановления Правительства Российской Федерации от 10.03.2022 № 336 
(ред. от 24.03.2022) «Об особенностях организации и осуществления государственного 
контроля (надзора), муниципального контроля» возбуждено 198 дел об администра-
тивных правонарушениях, из которых 22 протоколов об административных правона-
рушениях направлены на рассмотрение мировым судьям.

Всего за отчетный период должностными лицами Службы рассмотрено 301 дело 
об административных правонарушениях, в том числе 125 постановлений прокуроров.

Всего за 2022 год в консолидированный бюджет Иркутской области поступило 
штрафов и иных платежей на общую сумму 9 742 820,33 рублей (данные Управления 
Федерального казначейства по Иркутской области на 01.01.2023), в том числе в бюд-
жет субъекта Российской Федерации — 7 782 678,62 рублей, в местные бюджеты 1 960 
141,71 (платежи в возмещение вреда, причиненного окружающей среде).

В 2022 году судами рассмотрено 17 исковых заявлений Службы, из которых полно-
стью либо в частично удовлетворено 11 исков.

Во исполнение положений Федерального закона от 31.07.2020 № 248-ФЗ «О госу-
дарственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации» 
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и в целях профилактики рисков причинения вреда (ущерба) охраняемым законом цен-
ностям утверждены:

— распоряжением Службы от 01.12.2021 № 340 ср — Программа профилактики 
рисков причинения вреда охраняемым законом ценностям в рамках регионального го-
сударственного экологического контроля (надзора) на 2022 год;

— распоряжением Службы от 01.12.2021 № 339 ср — Программа профилактики 
рисков причинения вреда охраняемым законом ценностям в рамках регионального 
государственного геологического контроля (надзора) на 2022 год (далее — Программа 
профилактики нарушений).

В рамках реализации Программ профилактики объявлено 231 предостережение о 
недопустимости нарушения обязательных требований природоохранного законода-
тельства, проведено профилактических визитов — 102, осуществлено 229 консульти-
рований хозяйствующих субъектов, эксплуатирующих объекты НВОС.

В информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» на 31.12.2022 разме-
щено 181 (в т.ч. за 12 мес. 2022 года — 57) публикация с обзорами природоохранного 
законодательства Российской Федерации.

В целях обеспечения качественной и эффективной работы с обращениями граж-
дан, объединений граждан, в том числе юридических лиц, и соблюдения при этом кон-
ституционных прав граждан на право обращений на сайте службы в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» размещена информация о приеме граждан, 
представителей организаций, учреждений, юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей.

Основные вопросы, затронутые в обращениях, 
поступивших в Службу (в % соотношении от 

общего количества обращений) за 2020-2022 год
Вопросы 2020 2021 2022

Нарушение требований при обращении с отходами  
производства и потребления, организация  
несанкционированных свалок твердых бытовых отходов

40 32 36

Загрязнение водных объектов, водоохранных зон 12 28 15

Загрязнение атмосферного воздуха 42 23 19

Незаконная добыча общераспространенных полезных  
ископаемых

3 14 22

Динамика рассмотренных обращений граждан 
и организаций Службой государственного 

экологического надзора Иркутской области  
за период с 2015 года по 2022 год

В период с 2015 по 2022 года Службой рассмотрено 4871 обращений граждан, орга-

низаций по вопросам окружающей среды и природопользования. При этом отмечается 

ежегодный рост количества, поступающих обращений 227 в 2015 году до более 965 в 

2022 году. За восемь лет количество поступивших обращений выросло в 4 раз.

Основные задачи на 2023 год
1. Обеспечить выполнение плана проверок органов местного самоуправления, 

должностных лиц органов местного самоуправления на 2023 год, согласованного Бай-

кальской межрегиональной природоохранной прокуратурой.

2. Обеспечить выполнение программ профилактики рисков причинения вреда 

охраняемым законом ценностям в рамках регионального государственного экологиче-

ского контроля (надзора) и регионального государственного геологического контроля 

(надзора) на 2023 год.

3. Продолжить работу по взаимодействию с органами государственного контро-

ля (надзора) и органами муниципального контроля, с правоохранительными органами 

и с общественными организациями.

Количество обращений, поступивших в службу за период 2015-2021 гг., 

в динамике по годам (ед.)

2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 ИТОГО

227 374 533 507 742 659 864 965 4871

Эколого-географическая жизнь региона

Экологический фонд «Сохрани Байкал! 
провел Круглый стол в рамках проекта 
«Экотехнологии — драйвер развития 

региона» 
В Иркутске 27 января 2023 года на площадке Торгово-промышленной палате 

Восточной Сибири состоялся Круглый стол по темам: «Актуальность применения 
экотехнологий на территории Иркутской области», «Проблемы внедрения экологи-
ческих и инновационных технологий в регионе». Проект «Экотехнологии — драйвер 
развития региона» реализуется экологическим фондом Иркутской области «Сохра-
ни Байкал!» при поддержке гранта Губернского собрания общественности Иркут-
ской области. 

В мероприятии приняли участие президент Союза «Торгово-промышленная па-
лата Восточной Сибири» Алексей Соболь, члены правления экологического фонда 
Иркутской области «Сохрани Байкал!» Вера Шлёнова, Леонид Корытный, Екатерина 
Бояркина, исполнительный директор фонда Наталья Чубко, представители иркут-
ских вузов, предприятий и министерства природных ресурсов и экологии Иркутской 
области.  

Проект «Экотехнологии — драйвер развития региона» направлен на создание пло-
щадки для выявления и продвижения экологических и инновационных технологий и их 
внедрения на базе предприятий региона.  В настоящее время начался отбор научных 
проектов с высоким потенциалом для внедрения, осуществляемых на базе Иркутского 
национального исследовательского технического университета, Иркутского государ-
ственного университета путей сообщения, Иркутского государственного университета.  
Некоторые из них были представлены на Круглом столе: «Биокаталиктические про-
цессы для комплексной переработки лигноцеллюлозного  и углеводородного сырья», 

«Биоремедиация сред, загрязненных нефтепродуктами с использованием грибов и 
бактерий», «Биотехнологический потенциал Байкала — создание прорывных техноло-
гий и продуктов на основе генетических ресурсов уникальных эндемиков озера», «Вве-
дение золошлаковых отходов в составы дорожно-строительных материалов» и др.  

Первый этап отбора проектов показал невысокий объем внедрения научных про-
ектов в нашем регионе. Участники Rруглого стола обсудили возможные решения сло-
жившейся ситуации. Одним из них является постановка перед научными и образова-
тельными учреждениями конкретных задач. Предприятия Иркутской области уже их 
ставят, выражают готовность финансово участвовать в реализации проектов. Плани-
руется сформировать перечень фундаментальных исследований, проводимых в Ир-
кутской области для предприятий.

— Надеемся, что наш проект будет полезен для региона. На сегодняшней встрече 
эксперты от промышленных предприятий, вузов региона обменялись мнениями по 
поводу дальнейшего сотрудничества в области разработки и внедрения экологиче-
ских и инновационных проектов, рассказали о проблемах в данной области, — со-
общила Наталья Чубко, исполнительный директор экологического фонда Иркутской 
области «Сохрани Байкал!» 

  В настоящий момент производственный сектор региона нуждается в тесной ко-
ординации с научным сообществом, существует большой запрос на внедрение отече-
ственных передовых разработок, новой техники, технологий, который в настоящее 
время в полной мере не удовлетворен. Существует заметный разрыв между прово-
димыми исследованиями на базе иркутских вузов и тем, что действительно необхо-
димо предприятиям. Проекты, претендующие на внедрение, должны соответствовать 
действующему законодательству, прежде всего, природоохранному и санитарному, 
иметь положительное заключение государственной экологической экспертизы, долж-
ны быть экономически целесообразными и иметь высокий уровень готовности.  

– У Восточно-Сибирской железной дороги существуют перечень запросов на 
инновации, который нам сложно закрыть. Поэтому необходимо налаживать бо-
лее тесные механизмы взаимодействия с вузами, формировать научные коллек-
тивы под конкретные задачи, которые необходимы предприятиям региона. На 
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ОАО «РЖД» создано единое окно инноваций для перспективных предложений. Мы 
открыты перед всеми разработчиками технологий и оборудования, готовы содей-
ствовать внедрению необходимых нам проектов. Такие встречи как сегодня важны 
для нас, на них мы можем обсуждать проблемы, налаживать контакты с разра-
ботчиками проектов. Время сейчас такое,  всем нужно ускоряться, — сказала На-
дежда Глухарева, начальник Восточно-Сибирского центра инновационного развития 
Восточно-Сибирской железной дороги. 

После экспертной оценки научных проектов будет проведена итоговая конферен-
ция для представителей государственной власти, предприятий региона, НКО, где бу-
дут представлены лучшие проекты для внедрения на территории Иркутской области. 

Состояние реки Лена беспокоит 
иркутских ученых

Совместную работу по сохранению Лены — одной из крупнейшей российских  
рек, чей бассейн лежит полностью в пределах нашего государства обсудили 7 фев-
раля руководители региональных природоохранных общественных организаций и 
ученые Иркутского государственного университета на встрече с представителями 
Иркутской нефтяной компании. Предметом обсуждения стали итоги комплексной 
эколого-антропологической экспедиции в верхнем течении реки, организованной 
сотрудниками ИГУ при поддержке гранта Русского географического общества в ав-
густе 2023 года. 

Как известно, именно северные районы Иркутской области, в  основном располо-
женные в бассейне верхней Лены, по которым проходила экспедиция в последние де-
сятилетия являются основной территорией промышленного освоения. В то же время 
эти районы относятся к территориям «сжатия пространства» с интенсивным сокраще-
нием численности населения и количества поселений, свертыванием хозяйственной 
активности местных жителей, доминированием локальных проектов крупных корпо-
раций, преобладанием вахтового метода работы. Этому сопутствует представление о 
якобы сокращении антропогенного воздействия на экосистему р. Леныц, поскольку 
оно остается только в пределах крупных проектов и тщательно контролируется.

Результаты экспедиции 2022 г. (а также экспедиций 2021 г. по Лене и 2022 г. по Ки-
ренге) внесли в это представление существенные коррективы. С одной стороны, они 
подтвердили, что процесс «сжатия пространства» продолжается: численность заре-
гистрированного населения сокращается, исчезают не только малые, но и достаточно 
крупные населенные пункты. Крупные проекты федерального уровня, осуществляе-
мые (ИНК, Транснефть, Газпром) слабо влияют на сохранение населенных пунктов и 
закрепление населения. 

Вместе с тем, результаты экспедиции показывают, что параллельно процессу 
«сжатия пространства» в таких районах идут скрытые процессы ре-освоения. В ос-
новном они основаны на неформальных практиках хозяйствования и природопользо-
вания и не попадают в статистический учет.

Как подчеркнули  проректор ИГУ Константин Григоричев и  декан биолого-по-
чвенного факультета ИГУ Аркадий Матвеев, параллельно с оттоком сельского насе-
ления в прибрежных районах наблюдается скрытые процессы ре-освоения: 

— Достаточно активно идет трансформация брошенных деревень в дачи и усадь-
бы, промысловые заимки для ловли рыбы, охоты, сбора дикоросов. Локальное нефор-
мальное хозяйствование представлено выращиванием крупнорогатого скота, маралов, 
кабанов, присутствует огораживание приречных участков тайги с распашкой, попыт-
ки зарыбления притоков Лены и неформальное закрытие таких притоков для посеще-
ния. Появляются даже достаточно крупные поселения, например, на месте бывшего 
села Давыдово на севере Киренского района.  Следствием выявленных нами процессов 
является значительное антропогенное воздействие на экосистему р. Лены в районах, 
где по официальным статистическим данным такое воздействие должно быть мини-
мальным. Наиболее существенный урон экосистеме наносит процесс лесозаготовки 
и перевалки древесины, добыча инертных материалов. Анализ проведенных проб в 
створе поселка Жигалово характеризует речную воду как условно чистую, ниже по 
течению качество ухудшается. Так, выше Усть-Кута вода слабо загрязненная, ниже 
— загрязненная, ниже Киренска вплоть до п. Витим воды реки характеризуются уже 
как загрязненные (60% проб), либо очень загрязненные (40%). 

Негативного воздействия на реку в результате деятельности крупных промыш-
ленных предприятий членами экспедиции в зоне наблюдений не обнаружено. На-
против, на примере Иркутской нефтяной компании экологи отмечают значительный 
вклад социально ответственного бизнеса в поддержание биоразнообразия Лены. Так, в 
рамках реализации проекта строительства Иркутского завода полимеров в Усть-Куте 
впервые проводятся масштабные мероприятия по зарыблению реки Лены. В 2021 году 
компания выпустила 400 тыс. молоди хариуса, в 2022 году — 50 тыс. В текущем году 
планируется выпустить 115 тыс. мальков, в 2024-м и последующие годы эксплуатации 
— по 377 тыс. экземпляров в год. Руководители региональных отделений Русского гео-
графического общества и Всероссийского общества охраны природы Леонид Корыт-
ный и Вера Шлёнова высоко оценили долгосрочную поддержку компании в реализа-
ции природоохранных инициатив.

— Очень плодотворно мы поработали с ИНК в прошлом году в Усть-Куте в рамках 
экспедиции «Северный маршрут» по вопросам защиты реки Лена, — отметила Вера 
Шлёнова. — Во-первых, мы с Леонидом Маркусовичем воочию убедились, насколько 
серьезно компания относится к вопросам экологической безопасности своих произ-
водств, а во-вторых, увидели, как активно откликается на мероприятия программы 
ИНК «Зеленая планета» местная молодежь — такое экологическое воспитание обяза-
тельно нужно развивать, в частности, уже принято решение провести в 2023 г.  в Усть-
Куте молодежный Водный форум. Вместе с тем, в городе давно назрела проблема вет-
хих очистных сооружений, и тут усилий общественников и бизнеса мало, необходимо 
принимать решения не региональном и федеральном уровнях. 

По результатам экспедиции.  подготовлена аналитическая справка для губерна-
тора Иркутской области И.И.Кобзева. В ней подчеркивается, что в бассейне верхней 
Лены идут важные социально-экономические процессы, которые недостаточно ана-
лизируются и учитываются,  том числе при оценке экологической ситуации.  В связи с 
эти предлагается усилить исследования, в том числе экспедиционные, в этом регионе, 
используя, в частности, разнообразные гранты. Важно расширить систему  экологиче-
ского мониторинга и природохранных мероприятий.  

В завершение встречи с целью формирования региональной программы по охране 
реки Лены Константин Григоричев предложил создать экспертный совет с участием 
ученых, органов власти, недропользователей и лесозаготовителей. Следующий пред-
полагаемый шаг — взаимодействие с аналогичными заинтересованными сообщества-
ми Республики Саха (Якутия) и совместное вхождение регионов в государственные 
программы финансирования в рамках национального проекта «Экология». Предвари-
тельное согласие потенциальных участников совместной работы уже получено. 
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ЭКО-поколение — это мы!
13 февраля 50 студентов иркутских вузов, техникумов и колледжей стали участни-
ками первой в этом году программы «Студенческая экологическая неделя», которая 
проводится Иркутским областным отделением Всероссийского общества охраны 
природы в рамках долгосрочного проекта «Экология в моей будущей профессии». В 
составе команд будущие педагоги, медицинские работники, специалисты биологиче-
ских и IT-технологий, сервиса и туризма, водного и автомобильного транспорта; са-
мой многочисленной командой является коллектив колледжа олимпийского резерва. 

Несложно догадаться, что первая эколого-просветительская программа посвящалась 
Байкалу, его эндемикам, разнообразию животного и растительного мира. Об уникаль-
ных творениях природы и ответственности за их сохранение студентам рассказали 
специалисты ФГБУ «Заповедное Прибайкалье». Впереди еще целая неделя, напол-
ненная познавательными экскурсиями в музей зверей и птиц факультета охотоведе-
ния ИрГАУ, зоогалерею, отдел природы областного краеведческого музея, просмотр 
тематических видеофильмов. 
Практически все ребята занимаются волонтерской деятельностью, потому все дружно 
поддержали предложение о проведении ежедневной акции «Покормите птиц зимой!» 
— таким образом спасти от гибели птиц в февральскую стужу, а заодно попросить ир-
кутян присоединиться к акции заботы и добра. По традиции один из дней эко-недели 
отводится для трудового десанта. На этот раз ребята отправятся в МУП Горзеленхоз, 
чтобы помочь подготовиться к весне. 
Студенты эко-недели станут участниками круглого стола на тему «Роль многонацио-
нальных сообществ в культурно-историческом и экологическом наследии Прибайка-
лья», а затем каждой команде предстоит защитить свой авторский проект «Экология 
в моей будущей профессии».
В 2023 году эколого-просветительские программы «Студенческая экологическая не-
деля» проводятся в рамках проекта «Эко-поколение — это мы!» конкурса социально 
значимых проектов «Губернское собрание общественности Иркутской области»

Скоро Байкальский 
экологический диктант-2023

В Иркутском областном совете Всероссийского общества охраны природы состоя-
лось первое заседание оргкомитета по подготовке и проведению III Байкальского  
экологического диктанта, который состоится  12 мая т.г., в День экологического об-
разования в России

Байкальский Диктант обретает статус традиционного события, и по инициативе обще-
ственных и образовательных организаций г. Иркутска постоянная дата его проведе-
ния внесена в экологический календарь. Напомним, что по инициативе Иркутского от-
деления ВООП первый Байкальский экологический диктант  состоялся в 2021году, его 
участниками стали более 2500 человек;  в прошедшем году число участников Диктанта 
увеличилось до 4500 человек — жителей 12 регионов России!  
Принять участие в написании III Байкальского экологического диктанта  в очном фор-
мате и проверить свои знания смогут все желающие, независимо от возраста и граж-
данства, прошедшие регистрацию на любых заблаговременно созданных площадках. 
Ссылка на регистрацию  площадок будет опубликована 20 марта 2023 года на всех 
официальных сайтах организаторов и партнеров проекта. Текст Диктанта будет со-
держать информацию о природной, культурно-исторической и экологической ценно-
сти Байкала и, конечно,  о людях, навсегда прославивших наш сибирский край.   Ав-
тором текста Диктанта вновь станет Анна Масленникова, педагог, известная детская 
писательница.  
Основными организаторами «Байкальского экологического диктанта-2023» являются 
Иркутское областное отделение Всероссийского общества охраны природы и  Бай-
кальский государственный университет. Проект реализуется при поддержке Прави-
тельства Иркутской области, министерства природных ресурсов и экологии Иркут-
ской области, министерства образования Иркутской области, министерства культуры 
Иркутской области, ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» и Экологического Фонда Ир-
кутской области «Сохрани Байкал!»
Генеральным спонсором ежегодного проекта «Байкальский экологический  дик-
тант» является ООО «Иркутская нефтяная компания». 

План ИОО ВООП на 2023 год
9 февраля на пленуме Совета Иркутского областного отделения   Общероссийской 
общественной организации «Всероссийское общество охраны природы» утвержден 
план основных мероприятий на 2023 год

№  Мероприятия
Сроки  

исполнения
Ответственные  
за исполнение

I Организационно-массовая работа:

1.

Продолжить взаимодействие с государственными при-
родоохранными, образовательными, культурно-просве-
тительскими, иными заинтересованными организация-
ми, НКО и СМИ, в т.ч. путем заключения соглашений о 
сотрудничестве

В течение 
года

Члены совета 
ВООП

2.

Организовать участие уполномоченных  представите-
лей совета ВООП в составе:
- Экологического совета Иркутской области при Комис-
сии по экологии и охране окружающей среды Общест-
венной палаты Российской Федерации;
- Общественных палат Иркутской области и города Ир-
кутска;
- Управляющего совета при Губернаторе Иркутской об-
ласти по вопросам социально-экономического развития 
г. Байкальска;
- общественного совета Байкальской межрегиональной 
природоохранной прокуратуры;
- общественного совета при министерстве природных 
ресурсов и экологии Иркутской области;
- межведомственной комиссии минприроды ИО по во-
просам особо охраняемых природных территорий;
- совета регионального отделения Общероссийского  
движения детей и молодежи; 
- общественного совета Службы государственного эко-
логического надзора Иркутской области; 
- соучредителей Экологического Фонда Иркутской об-
ласти «Сохрани Байкал!»;
- соучредителей эколого-географи-ческого вестника 
«Исток».

В течение 
года

Члены совета 
ВООП

3.

Провести заседания областного совета ВООП по следу-
ющим вопросам:
- О состоянии и перспективах развития ООТ г. Иркут-
ска «Сад Томсона»
- О состоянии лесов в Центральной экологической зоне 
Байкальской природной территории
 - Экология и здоровье человека 
- О мероприятиях, посвященных 70-летию Иркутского 
областного отделения ВООП и 100-летию Всероссий-
ского общества охраны природы

 
1 кв.

2 кв.

3 кв.

4 кв. 

Члены совета 
совместно с 

заинтересован-
ными  

организациями 

4.

Мероприятия научно-экспертного совета областного от-
деления ВООП:
- Заседание на тему: «О целесообразности разработки 
комплексной программы по изучению и оздоровлению 
реки Лены»; 
- Экспедиция «Северный маршрут-2023» (посещение 
ИЗП, круглые столы, просветительские мероприятия)

2 кв.

2-3 кв. 

II.
Экологическое воспитание и просвещение. Участие в 
организации и развитии движения ЭКО-поколение: 
экология – культура – образование»

2.1.

Продолжить реализацию просветительского проекта 
среди дошкольных учреждений «Когда я вырасту боль-
шим» (конкурс методических разработок, вебинары, 
мастер-классы, просветительские мероприятия для де-
тей и родителей, обобщение лучшего опыта работы по 
экологическому воспитанию в ДОУ)

В течение 
года

В течение года 
Совместно с мин. 

образования,  
мин. природы 

ИО и ИНК

2.2.
Принять участие в организации и проведении регио-
нальной научно-практической конференции школьни-
ков «Сохраним, оберегая»

27 марта 

Совместно  
с ФГБУ  

«Заповедное 
Прибайкалье»

2.3.
Принять участие в организации и проведении регио-
нальной студенческой олимпиады по байкаловедению 

Апрель 

Совместно  
с ФГБУ «Запо-
ведное Прибай-

калье» и ИГУ

2.4.
Организовать IX ледовый  переход  «Встреча с Байка-
лом-2023».

Март  
Оргкомитет 

ВООП и органи-
зации-партнеры

2.5.
Организовать и провести III Байкальский экологиче-
ский диктант-2023

12 мая 
Оргкомитет 

ВООП и органи-
зации-партнеры

2.6.

Продолжить  проект «Чистые воды Прибайкалья — 
общественное водоохранное движение»:  исследования, 
практика, творчество. 
Организовать проведение детско-юношеских форумов 
«Чистые воды Прибайкалья» в г.г. Иркутске и  Усть-
Куте

В течение 
года 

Сентябрь -

Совместно с мин. 
образования,  
мин. природы 

ИО и ИНК

2.7.

 Организовать общественное участие в реализации 
Международных, Общерос-сийских и региональных 
водоохранных проектов и мероприятий: «Вода России», 
«Чистые берега Евразии», «Береги берега» на побере-
жье оз.Байкал, Иркутском водохранилище, реках Анга-
ра, Иркут, Кая и  подшефных родниках

Апрель- 
октябрь

Совместно  
с мин-природы, 

ФГБУ  
«Заповедное 

Прибайкалье», 
ФГБУ Востсиб-
регионводхоз, 

Департаментом 
ООС, Дворцом 

творчества  
г. Иркутска  

и  НКО

2.8.
Принять участие в организации и проведении Общерос-
сийских и региональных акций «Сохраним леса При-
байкалья» и «Сады Памяти»

Май
Совместно  

с мин. лесного 
комплекса

2.9.
Принять участие в организации и проведении массовых 
эколого-просветительских мероприятий, в т.ч.   «Празд-
ник Ч», День Байкала, праздник «Синичкин день» и др. 

В течение 
года

Совместно  
с Дворцом  
творчества  

г. Иркутска и 
организациями-

партнерами
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№  Мероприятия
Сроки  

исполнения
Ответственные  
за исполнение

III.

Проекты и мероприятия Молодежного экологического 
центра им. В.П. Брянского: 
- проект «ЭКО-поколение — это мы!»  (студенческие 
экологические недели, эко-сессия, олимпиада по бай-
каловедению, конференция «Экология в моей будущей 
профессии», выездные практики и экологические ак-
ции);
- проект «Байкал — территория дружбы» (круглые сто-
лы, этно-квест, экологические акции с участием много-
национального студенчества);
- фестиваль, посвященный 10-летию Молодежного эко-
логического центра им. В.П. Брянского;
- участие в Общероссийских и региональных мероприя-
тиях (форум «Байкал», конкурс «Экодвиж» и др.)

В течение 
года

Члены  
эко-центра

IV.
Общественное участие в мероприятиях на особо  
охраняемых природных территориях г.Иркутска:

3.2.
Организовать эколого-просветительские акции  на 
ООПТ «Птичья гавань»

Май-
октябрь

Совместно с 
Департаментом 

ООС КГО  
и Дворцом  
творчества 
Иркутска

3.3.

Организовать общественное участие в проекте «Па-
мять, которая должна жить», посвященная культурно-
историческому наследию — особо охраняемой террито-
рии «Сад А.К. Томсона»:
- экологические субботники в саду; 
- эколого-патриотическая акция на территории сада 
Томсона «Сады Памяти» 
- фестиваль сибирского садоводства «Весна в саду Том-
сона»;
- научно-просветительский фестиваль, посвященный 
дню рождения А.К. Томсона
- круглый стол «Сад Томсона: прошлое, настоящее, бу-
дущее»

Апрель –
октябрь

 
 

Апрель-май
Май

Май
 

Июль-август  

4 кв. 

Совместно с 
Департаментом 
ООС Комитета  

городского 
обустройства 

администрации 
г. Иркутска, 

Клубом  
им. А.К. Томсона

На “Усольехмипроме” построят 
подземную фильтрационную 

стену для очистки грунтовых вод
Трехкилометровую стену построят для 

очистки грунтовых вод на промплощадке быв-
шего комбината “Усольехимпром” в Иркут-
ской области, где ликвидируют крупный очаг 
химического загрязнения. Об этом сообщили 
на сайте Главгосэкспертизы, которая выдала 
положительное заключение на проект первого 
этапа ликвидации экологического ущерба. 

“Для очистки грунтовых вод в районе рас-
положения производственной площади “Усольехимпром” предусмотрено устройство 
противомиграционной завесы высокой сорбционной способности и высокой проница-
емости. Эта завеса представляет собой стену протяженностью 3 255 п. м. и глубиной 
от 4 до 24 м из реактивного материала, которым будут заполнены три ряда скважин, 
расположенных в шахматном порядке”, – говорится в сообщении.

Загрязненные подземные воды будут фильтроваться через завесу. Закрывшееся 
в 2005 году крупнейшее за Уралом предприятие химической промышленности “Усо-
льехимпром” стало очагом экологического бедствия в Усолье-Сибирском, где прожи-
вают около 74 тыс. человек. На площадке находится крупный очаг ртутного загрязне-
ния, оставшийся после закрытия в 1998 году цеха ртутного электролиза. Там также 
оставались емкости с химическими веществами, а корпуса, почва и подземные воды 
пропитаны токсинами. По поручению президента РФ в августе 2020 года были начаты 
первоочередные мероприятия по ликвидации загрязнения, которые позволили снять 
угрозу утечки ядохимикатов. Рекультивацией площадки занимаются Росатом и Фе-
деральный экологический оператор. Для переработки отходов на “Усольехимпроме” 
построят экотехнопарк “Восток”.

Национальный парк «Кодар»

Он создан 8 февраля 2018 года для того, чтобы сохранить уникальный природный 
комплекс горно-таёжных лесов в бассейнах рек Витим и Чара, а также для охраны 
мест обитания редких видов животных, поддержания традиционного образа жизни 
коренного малочисленного народа — эвенков, развития познавательного туризма. 
Национальный парк располагается в Кодарских горах, примерно в 500 км к северо-
востоку от озера Байкал. Занимает площадь 491 709,9 га. деральный экологический 
оператор. Для переработки отходов на “Усольехимпроме” построят экотехнопарк 
“Восток”.

«Кодар» состоит из двух кластеров. Северный кластер проходит по Кодарскому 
хребту, вдоль восточной границы Витимского заповедника, включает в себя ледники 
Кодара, пик БАМ, озеро Ничатка, Мраморное ущелье, урочище «Пески» и пр.

Южный кластер располагается на водоразделе долины реки Чара и включает: озе-
ра Куандо-Чарского водораздела (без оз. Малое Леприндо), водотоки Куанда, Эймнах 
и Чулбачи, Удоканское лавовое плато, Эймнахский вулканический район (вулканы 
«Аку», «Долинный», «Инаричи», «Чепе», «Сыни»).

Знаток сиговых рыб Байкала 
(к 80-летнему юбилею В.В. 

Смирнова)
2 февраля 2023 г. в Байкальском музее СО РАН состоялся первый в этом году 

межинститутский научный семинар, посвященный 80-летнему юбилею Василия 
Васильевича Смирнова — известного ученого-ихтиолога, лимнолога, эколога и бай-
каловеда, доктора биологических наук, главного научного сотрудника Байкальского 
музея СО РАН. 

В семинаре участвовали сотрудники Байкальского музея СО РАН, Лимнологиче-
ского института СО РАН, Института геохимии им. А.П. Виноградова СО РАН, Инсти-
тута географии СО РАН, Сибирского института физиологии и биохимии растений СО 
РАН, Института земной коры СО РАН, НИИ биологии Иркутского госуниверситета, 
Иркутского государственного аграрного университета, Лаборатории водных биоре-
сурсов Байкальского филиала ФГБНУ «ВНИРО» (г. Улан-Удэ), Байкальского филиала 
ФГБУ «Главрыбвод» (г. Улан-Удэ), Центральной научной библиотеки ИНЦ СО РАН, 
Института биологии при Иркутском госуниверситете, студенты Биолого-почвенного 
факультета Иркутского государственного университета. 

На семинаре было представлено 6 докладов, посвященных направлениям дея-
тельности В.В. Смирнова. Юбиляр выступил с докладом «Стабилизирующий отбор 
в озерных водоемах на примере озера Байкал». К юбилею ученого был подготовлен 
24 выпуск серии «Исследователи Байкала» «ВАСИЛИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ СМИРНОВ: 
«СТОЙКИЙ ХАРАКТЕР — ЭТО НЕ УПРЯМСТВО, А ЦЕЛЕУСТРЕМЛЁННОСТЬ». 
Также с декабря 2022 г. в Музее работает выставка о жизни и научной деятельности 
ученого-байкаловеда. 

Василий Васильевич Смирнов родился 26 июня 1942 г. в деревне Малое Пызако-
во Ново-Торьяльского района Марийской АССР. Его родители Василий Филимонович 
(1911–1974) и Нина Ивановна (1918–1967). Отец был участником Великой отечествен-
ной войны, был тяжело ранен и после госпиталя был демобилизован и работал в отделе 
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кадров на заводе лесного машиностроения в г. Йошкар-Ола. Мама была журналистом 
и работала в редакции газеты «Марий Коммуна» в г. Йошкар-Ола.

В 1949 г. Василий пошел в школу в г. Йошкар-Ола. Учился хорошо, активно за-
нимался волейболом, любил кататься на коньках. Все свободное время с отцом и бра-
тьями проводили на реке. Рыбалка в семье была любимым занятием мужчин. Рыбалка 
была промыслом, который обеспечивал семью дополнительными продуктами питания. 
Любовь к рыбной ловле сохранилась у Василия Васильевича на всю жизнь.

В.В. Смирнов — выпускник Ихтиологического факультета Калининградского 
технического института рыбной промышленности и хозяйства (1959-1964) (ныне Ка-
лининградский государственный технический университет). По окончании каждого 
курса студенты Института почти на полгода ездили на производственные практики в 
разные регионы страны и другие страны. Поэтому за время учебы В. Смирнов освоил 
все направления ихтиологической специальности — в Белоруссии работал в прудо-
вом хозяйстве рыбоводом, на Сахалине изучал нерестилища и учет горбуши, участво-
вал рыбопромысловой в экспедиция от Атлантниро на среднем рыболовном траулере 
«Олекма» в Средней Атлантике, изучал нерест лососевых рыб на водоемах Прибалти-
ки, изучал ихтиофауну на водоемах Калининградской области.

После окончания института Василий Васильевич и его жена Наталья Сергеевна 
были распределены в Хабаровское отделение Тихоокеанского института рыбного хо-
зяйства и океанографии (ТИНРО). Но поехали они работать на Байкал в Лимнологи-
ческий институт. 8 марта 1965 г. семья Смирновых с маленькой дочуркой прибыли в 
Листвянку. Им дали комнату в общежитии института (в «заежке»). А 11 марта они уже 
были приняты на должность старших лаборантов в лабораторию ихтиологии. 

 Василию Васильевичу была поставлена задача выяснения внутривидовой струк-
туры байкальского омуля. Для выполнения этой работы Василий Васильевич обраба-
тывал пробы омуля из нерестовых рек, пойманного и зафиксированного сотрудниками 
лаборатории ихтиологии ранее (1953–1957 гг. — рр. Селенга, Сарма, Кика). Обрабаты-
вались и пробы, пойманные в собственных экспедициях. (1965–1966 гг. — рр. Селенга, 
Верхняя Ангара, притоки Чивыркуйского залива, Большая Речка)

Первая публикация Василия Смирнова в журнале «Вопросы ихтиологии» вышла в 
1969 г. (Том 9, вып. 3 (56), С. 508–515) «Возрастная изменчивость Coregonus autumnalis 
migratorius Georgi. В этой работе были представлены материалы по возрастной струк-
туре нерестовых стад, как в крупных притоках озера, таких как Верхняя Ангара (4–9 
лет), Селенга (5–9 лет), так и в малых притоках — р. Большая Речка (5–12 лет), р. 
Большой Чивыркуй (4–13 лет) и р. Кика (5–12 лет). Характер кривых возрастной из-
менчивости и их различная направленность уже тогда позволила автору разделить 
байкальского омуля на три эколого-морфологические группы.

В.В. Смирнов многие годы выполнял совместные работы с сотрудниками своей ла-
боратории. Это были экспедиции в разные районы Байкальской природной террито-
рии. Ближайшими коллегами В.В. Смирнова и соавторами его работ были И.П. Шуми-
лов, Л.А. Устюжанина-Гурова, Л.И. Провиз, И.И. Широбоков, А.В. Воронов.

Основным объектом исследований В.В. Смирнова являются сиговые рыбы в целом 
и байкальский омуль в частности. Основные направления его работы — структура по-
пуляции, размерно-возрастные параметры, запасы и рациональное использование 
байкальского омуля, биология и эволюция сиговых рыб.

1. Проведенные в 1965-1983 гг. исследования позволили выяснить  закономерно-
сти возрастной изменчивости байкальского омуля Coregonus autumnalis migratorius 
Georgi, в сборе данных по экологии сиговых рыб выйти на популяционный уровень и 
показать основные направления эволюционных преобразований рода сиговых рыб в 
Байкале.

2. Было установлено, что омуль в Байкале занимает 3 основных биотопа пелагиали: 
прибрежно-пелагический, эпипелагический и придонно-глубоководный. Прибрежно-
пелагический биотоп — освоили северобайкальская — верхнгеангарская, кичерская 
и баргузинская популяции, эпипелагический битотоп (верхний слой эпипелагиали до 
глубины 200-250 м всего Байкала) — селенгинская популяция, придонно-глубоковод-
ный биотоп (склоновой зоны до глубины 300 м) — посольская, чивыркуйская и другие 
популяции, размножающиеся в малых реках). Произошла и происходит внутрипопу-
ляционная дифференциация по названным биотопам (через них происходит адапта-
ция популяций к происходящим изменениям климата в регионе и в целом в северном 
полушарии Земли).

3. Предложена для обсуждения гипотеза о том, что название «озерно-нерестующие 
сиги» не является точным, поскольку их нерест (прибрежная литораль на глубинах до 
0,5–1,0 м, происходит в речной воде, фильтрация через галечниковые и каменистые 
косы в Байкал). Этот вопрос разрешим только при получении следующих данных: до-
кументация места нереста, нахождение отложенной икры и наблюдение за ее развити-
ем в подледном состоянии (лед в период зимней межени ложится на грунт и исключает 
поедание отложенной икры прибрежными бычковыми рыбами и беспозвоночными).

4. Впервые описаны кулиндинская и верхнекичерская популяции омуля, обита-
ющих в озерах Кулинда и Верхнекичерское и размножающиеся в декабре-январе в 
период после ледостава. Озера не доступны для обитающей в Байкале Кичерсой по-
пуляции омуля, нерестилища которой находятся в среднем течении Кичеры. Ее про-
движение в верховья преграждают каменистые поперечные гряды валунов, образо-
ванные в сартанский период плейстоцена.

5. В монографии «Омули Байкала» представлена экологическая методика оценки 
численности и биомассы омуля придонно-глубоководной (посольская популяция) и 
эпипелагической (селенгинская популяция) морфо-экологических групп.

6. Результаты сетных экологических съемок Байкала в 1965–1988 гг. позволили 
уточнить методику гидроакустических работ, проводившихся с1989 г. В 1989 г. Смир-
нова В.В.. на т/х Г.Ю.Верещагин выполнил полную гидроакустическую съемку (по всей 
акватории Байкала) и оценить ресурсы омуля в Байкале. При использовании резуль-
татов экологической съемки порядками сетей в 1988 г. удалось оценить ресурсы омуля 
эпипелагического, прибрежно-пелагического и придонно-глубоководного биоценозов. 
Полученные результаты опубликованы как в статьях, так и в большой коллективной 
монографии «Гидроакустический учет…, 2009.

7. Разработана и внедрена на Байкале методика определения возраста сиговых рыб 
по чешуе (Смирнов. Смирнова-Залуми, 1993). 

8. Разработана и внедрена на Байкале после завершения периода запрета на про-
мысловый отлов омуля - с 1969 г. система регулирования промысла не квотами и ли-
цензиями, а интенсивностью лова, районами и сроками лова (Смирнов, 1977; 1979).

В 1972 г. В.В. Смирнов представил в Ученый совет Института экологии растений и 
животных Уральского научного центра АН СССР и защитил кандидатскую диссерта-
цию на тему «Морфо-экологическая характеристика, запасы и продукция байкаль-
ского омуля Coregonus autumnaslis migratorius (Georgi)». В 1997 г. в Ученом совете того 
же Института он защитил докторскую диссертацию на тему «Экология байкальского 
омуля Coregonus autumnaslis migratorius (Georgi)». 

В.В. Смирнов подготовил двух кандидатов биологических наук — А.В. Базова и В.А. 
Петерфельда. Научное наследие ученого-ихтиолога В.В. Смирнова представлено 135 опу-
бликованными работами, включая монографии, атласы, статьи и материалы конферен-
ций. Фундаментальные труды В.В. Смирнова — важный вклад в изучение биоты Байкала.

Василий Смирнов на рыбалке на реке Кокшага в марте 1957 г. выловил головля.

На крыльце Лимнологического института СО АН СССР. Слева направо В.Д. Пасту-
хов, Е.А. Коряков, В.В. Смирнов, Н.С. Смирнова-Залуми, Г.В. Никольский, Б.К. Мо-
скаленко, И.П. Шумилов, Ж.А. Черняев. 1967 г.

Монографии В.В. Смирнова
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Василий Васильевич Смирнов — активный популяризатор научных знаний о Бай-
кале. Он не только публикует научно-популярные статьи о рыбах Байкала, но и читает 
лекции школьникам, студентам, преподает на курсах повышения квалификации для 
учителей школ и гидов, работающих на Байкале. Он постоянный член жюри на школь-
ных олимпиадах, посвященных природе уникального водоема нашей планеты. 

Результаты научных исследований В.В. Смирнова и его вклад в развитие россий-
ской науки отмечены почетными грамотами Президиума АН СССР (1974), Российской 
академии наук и Профсоюза в связи 275-летием Академии (1999) и Российского ко-
митета по рыболовству (2002), почетной грамотой мэра Иркутского района (2007) и 
губернатора Иркутской области (2011). Имеет благодарность губернатора Иркутской 
области (2018).

За добросовестный труд и научные достижения В.В. Смирнов был отмечен меда-
лью «За добросовестный труд» (1991), Он Заслуженный ветеран Сибирского отделе-
ния РАН (1986). В 2007 г. отмечен почетным знаком «Серебряная сигма». В 2012 г. В.В. 
Смирнову присвоено звание «Почетный работник рыбного хозяйства России (2012).

О.Т. Русинек, д.б.н., гл.н.с. Байкальского музея СО РАН

Редколлегия «Истока» присоединяется к поздравлениям юбиляра и желает  
ему продолжения творческого долголетия!!!

Монографии В.В. Смирнова

Участники семинара: на первом плане к.б.н. Т. Щербакова, д.б.н. Т.Я. Ситникова, 
д.б.н. Е.А. Зилов.

Инопланетные трехметровые 
акванавты Байкала

Среди классических примеров, подтверждающих существование НЛО, во многих 
уфологических книгах упоминается случай, происшедший на Байкале в 1982 г. Об 
этом событии убедительно рассказывает академик РАЕН Вл. Ажажа в своих публи-
кациях и в фильме о подводных квакерах, который демонстрировался по централь-
ным каналам телевидения. Не доверять авторитету академика причин нет, однако, 
когда о наблюдении одновременной посадки 16 НЛО сообщают из Антарктиды, до-
стоверность сообщаемой информации из-за удаленности проверить невозможно, а 
когда речь идет о Байкале, который рядом — можно попытаться узнать,  был ли опи-
сываемый случай реальным событием. 

Описание этого происшествия в книгах уфологов дословно звучит так: «Достаточно 
хорошо известен случай, когда летом 1982 года во время учебно-боевых погружений 
на озере Байкал водолазы-аквалангисты совершенно случайно наткнулись на неких 
подвод¬ных пловцов. По своему внешнему виду они ничем не отличались от людей. 
Только их рост составлял не менее трех метров! Эти существа не имели никаких аква-

лангов, на них не было и масок: их за-
меняли сферические шлемы. Всю их 
амуницию со¬ставляли лишь обтя-
гивающие серебристые гидрокостю-
мы, хотя вода в Байкале на глубине 
50 метров ледяная, и такой кос¬тюм 
означает мгновенную смерть для че-
ловека.

Создавалось мнение, что эти неиз-
вестные пловцы наблю¬дают за рай-
оном спусков наших водолазов под 
воду. Понятно, что появление этих 
незваных гостей в Байкале переполо-
шило местное военное командование. 
А один из военачальников решил вы-
служиться перед своим начальством 
и приказал сво¬им подчиненным за-
хватить одного из пловцов. С этой 
целью была снаряжена специальная 
группа из 7 аквалангистов во гла-ве 
с офицером, которая и приступила к 
операции без всякой предваритель-
ной подготовки. Когда на одного из 
таинственных существ аквалангисты 
пытались накинуть сетку, он с такой 
силой швырнул всю семер¬ку, что ее 
представители в считанные секун-
ды были выброшены на поверхность озера. Это означало, что в связи с проявлени¬ем 
кессонной болезни (закипание крови при быстром подъе¬ме) вся группа должна была 
немедленно пройти кессонную ка¬меру. К сожалению, таковая, имевшаяся в распо-
ряжении воин¬ской части, была рассчитана на двух человек. Соответствующие про-
цедуры успели пройти только четверо аквалангистов, а трое остальных погибли. След-
ствием этого загадочного происше¬ствия стал приказ военного командования нашей 
армии соблю¬дать осторожность при погружении в глубоководные озера, в которых 
наблюдались диски, шары, подводные свечения и дру¬гие аномальные явления».

В книге В. Ажажа «Феномен НЛО» (2007 г.): «В СССР имелся собственный печаль-
ный опыт, связанный с таинственными пловцами. В 1982 году вышел приказ главко-
ма сухопутных войск с перечислением глубоководных озер на территории СССР, где 
наблюдались спуски и всплытия «дисков» и «шаров», подводные свечения и другие 
аномальные явления. В приказе подвергалась критике «самодеятельность» подводни-
ков Сибирского и Забайкальского военных округов, повлекшая за собой человеческие 
жертвы. 

Одной из причин появления приказа был случай, происшедший летом 1982 года. 
Во время учебно-боевых погружений у западного побережья озера Байкал военные 
водолазы-разведчики несколько раз встречали на глубине около 50 метров неизвест-
ных подводных пловцов огромного, почти трехметрового, роста. Одетые в серебристые 
облегающие комбинезоны, они не имели никакого подводного снаряжения — только 
шаровидные шлемы на голове — и передвигались с большой скоростью. Создавалось 
впечатление, что пловцы наблюдают за районом спусков. Обеспокоенное такими сооб-
щениями командование дало указание семерым водолазам во главе с офицером задер-
жать незнакомцев. Однако, как только на одного из них попытались набросить сеть, 
какой-то мощный импульс выбросил водолазов на поверхность. Из-за резкого пере-
пада давления трое погибли, четверо стали инвалидами. Об этом случае на окружных 
сборах в том же году рассказал начальник водолазной службы МО СССР генерал-
майор В. Демьяненко...»

В книге Игоря Прокопенко «Места силы России» (2019 г.): «Перед началом экспе-
диции были изучены многочисленные рассказы очевидцев, которые сообщили о не-
известных летательных аппаратах. С берега люди видели, как тарелки и светящиеся 
шары совершали посадку прямо в озеро. Более того, рыбаки встречали на Байкале 
странных существ, рост которых достигал трёх метров.

Есть и задокументированные факты. Так, в 1982 году с загадочными великанами 
Байкала встречались военные водолазы. В тот день на озере проводились учения, под 
воду погрузились офицер и шесть солдат. Все они видели человекоподобных существ 
огромного роста, на которых было надето что-то вроде блестящих облегающих ска-
фандров. Самое интересное, что они передвигались под водой на большой скорости без 
всяких средств для дыхания.

Командование приказало поймать одного из трёхметровых пловцов. Во время по-
вторного погружения участники операции вновь встретили загадочных существ. Те 
и не думали скрываться. Однако, когда под водой развернули сеть, произошло нечто 
ужасное. Последовал сильный энергетический удар, и людей выбросило на поверх-
ность. Быстрый подъём с глубины смертельно опасен — закипает кровь. Военные 
успели дать показания, но через несколько суток они все скончались».

Тайны и загадки Байкальского региона
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При сравнении подробностей описанного события из книг трёх разных авторов 
бросается в глаза несоответствие в деталях и явное противоречие в хронологии про-
исшествия, отнесённого к 1982 году, ко времени, когда воинской части для тренировок 
военных аквалангистов на Байкале ещё не существовало, что наталкивает на предпо-
ложение, что это литературно-художественный текст с явными следами авторского 
дополнения и редактирования, а не документальный рассказ о реальном событии.

Для проверки этого описания я связался с Северобайкальском. Оказалось, что дей-
ствительно для совершенствования водолазной подготовки бойцов спецназа Внутрен-
них войск МВД, ФСБ, МЧС России и других силовых структур на специальной базе 
подводников в Северобайкальске регулярно проводятся учебно-методические сборы. 
В журнале «Солдат России» есть даже фоторепортаж об испытании специального бо-
евого стрелкового оружия, бойцами-подводниками в студеной воде Байкала. На базе 
в Северобайкальске проходят сборы водолазы-взрывники и сотрудники специальных 
водолазных подразделений силовых ведомств России. На одной из фотографий аква-
лангист, встав на колено, на глубине около 40 м стреляет очередью из специального 
подводного автомата АПС калибра 5,66, не имеющего аналогов за рубежом, по неви-
димой цели. История этого не совсем обычного учебного центра идет  с 28 октября 1996 
года, когда приказом МВД РФ в Сибирском округе ВВ МВД был создан отдельный 
морской учебный дивизион. За десять лет дипломы это центра получили 381 водолаз-
специалист, 737 мотористов, прошли переподготовку 1240 водолазов-взрывников.

5 мая 1976 года Политбюро ЦК КПСС издало директиву об охране искусственных 
сооружений Забайкальской и Дальневосточной железных дорог. За безопасность тон-
нелей БАМа с акватории Байкала отвечал дивизион 104-й дивизии, дислоцированный 
в Северобайкальске, под командованием капитан-лейтенанта Виктора Сгурского. В 
1986 году в небольшой бухте на севере Байкала забили первый колышек учебно-тре-
нировочного комплекса. Через три года на его базе сформировали учебный дивизион 
подготовки водолазов для морских подразделений внутренних войск. Спустя еще семь 
лет был создан отдельный морской учебный дивизион внутренних войск. В состав ди-
визиона входило 12 сторожевых катеров.

Об истории 1982 г. в учебном центре подводников слышали, но смеются и говорят, 
что это сплошная чушь, при этом указывают на явные несуразицы текста. Во-первых, 
на глубине 50 метров трудно воспользоваться сетью и ее невозможно быстро накинуть 
на быстро плывущего пловца, приспособлений, стреляющих под водой раскрываю-
щимися сетями, как в фантастическом фильме о человеке-амфибии, у военных нет. 
За всю историю воинской части и учебного центра подводников в Северобайкальске 
смертельных исходов во время погружений ни разу не было, тем более одновременной 
гибели трех подводников, о чем наверняка кто-нибудь бы помнил. Во-вторых, учебный 
центр подводников создан в 1996 г., поэтому в 1982 г. просто не могло быть никакой ба-
рокамеры в воинской части и никаких погружений бойцов спецназа, сборы которых на 
Байкале стали проводиться лишь в конце 90-х гг.

Байка о схватке с трехметровыми акванавтами в глубинах Байкала растиражиро-
вана в СМИ совершенно напрасно. В среде иркутских дайверов, для которых история 
освоения подводного мира Байкала известна в мельчайших подробностях, никто и ни-
когда об этом не слышал. После внимательного и критического прочтения исходных 
текстов, убеждён, что не было такого события в водах сибирского озера. У меня есть 
знакомые в Северобайкальске, которых я просил найти какие-либо свидетельства об 
этом случае у местных жителей. Найти никаких, даже косвенных подтверждений, 
так и не удалось. О трагическом случае — недавней массовой гибели подводников, не 
циркулировало никаких местных слухов. На протяжении десятка последующих лет с 
разными целями я семь раз я бывал в Северобайкальске, и даже расспрашивал офи-
церов-подводников этой воинской части, пытаясь найти подтверждение сообщениям 
уфолога Ажажи о трагическом случае при учебных погружениях военных акваланги-
стов на Байкале. Они также ничего об этом не слышали. После настойчивых поисков 
мне удалось лично переговорить с автором этой публикации В. Ажажа, но оказалось, 
что он никогда не бывал на Байкале, а также он не смог вспомнить и объяснить ис-
точник происхождения своей опубликованной информации о гибели подводников на 
Байкале в 1982 г. Невозможно найти и никаких ссылок на архивные официальные до-
кументы, подтверждающие этот случай, а нет документов — нет и темы обсуждения. 
Историю о встрече с необычными подводными пловцами без кислородных баллонов 
пересказывают лишь любители аномальных тайн в своих не документальных, а лите-
ратурных произведениях, к тому же проживающие далеко от байкальского озера, по-
этому в рассказах есть явные нестыковки о времени описываемого «события» — 1982 
г., в то время как учебный центр подводников в Северобайкальске был создан в 1996 г. 
Дайверы шутят, что возможно, на самом деле кому-нибудь из новичков-подводников 
из-за нехватки кислорода на глубине могла померещиться обычная сказочная сере-
бристая русалка.

Вполне вероятно, что и другие истории о встречах под водой с подобными трёх-
метровыми акванавтами, например, в Крыму, как сообщается в книгах уфологов — «в 
районе мыса Айя (Балаклава) периодически появляются существа, похожие на лю-
дей, только огромного роста, с большими глазами синего цвета, перепонками между 
пальцев, в серебристых облегающих комбинезонах, без аквалангов», — такой же вы-
мысел, как и «классический» случай на Байкале. 

Вот одно из типичных для подобных книг фантастических описаний, которое не 
поддаётся никакому разумному комментарию: «Это был гигант трехметрового роста, 
одетый в костюм серебристого цвета. На груди висел какой-то квадратный прибор, а 
на лице красовались три глаза. Два из них были как у людей, только мертво-желтого 
цвета, а третий — кроваво-красный где-то на лбу…».

Рождение подобных баек, так называемого сказочного народного фольклора, мож-
но наглядно прокомментировать на примере появления новейших слухов о прожива-
нии таинственного подводного монстра в монгольском озере Хяргас-Нуур. Впервые 
это сообщение появилось в рассказе российского геолога о следах на галечном пляже 
озера неведомого крупного животного, опубликованного сначала в книге «По следам 
неизвестных животных» (1961 г.), а затем в журнале «Природа» (1989 г.). Впоследствии 
этот рассказ многократно пересказывался и дополнялся разными авторами, в том чис-
ле в монгольских СМИ, так что теперь недавнее первоначальное авторство советского 
геолога из единичного сообщения конца 90-х гг. прошлого столетия уже превратилась 
в старинную монгольскую легенду. Российские криптозоологи, специально посещав-
шие это озеро для поиска доказательств существования доисторического монстра, 
опубликовали своё заключение: «Нам не известны природные силы, способные оста-
вить подобные следы на галечном пляже, а среди выловленной в озере рыбы часто 
встречаются покусанные экземпляры, хотя в озере нет никаких хищных рыб с зубами, 
что является доказательством обитания в озере клыкастого монстра». Но они крупно 
ошибаются и вводят читателей в заблуждение, точно также как уфологи с повторяю-
щимися публикациями о трёхметровых подводных обитателях в Байкале. На самом 
деле истина в том, что борозды на галечном пляже могут оставаться от мощных весен-
них надвигов льда, а тела рыб покусали бакланы, ныряющие за ними на глубину до 15 
метров, а не доисторические ихтиозавры. 

Оба этих примера объединяют единичные свидетельства наблюдателей новейшего 
времени и отсутствие ссылок на оригиналы документов, в которых были бы зафик-
сированы подробности наблюдений этих событий. Благодаря читательскому интересу 
к магии таинственного рождаются литературно-художественные сомнительные рас-
сказы о наблюдении необъяснимых явлений, которые обогащаются их пересказчика-
ми для выразительности всё новыми и новыми подробностями, при этом никто из них 
не упоминает, что в Северобайкальске в 1982 г. ещё не было базы подводников, по-
этому и описываемая подводная встреча с трёхметровыми подводными пловцами не 
могла иметь места.

С.Н. Волков

Снег и урожай
«Снег на полях — хлеб в закромах». Русская  пословица очень точно определяет 

роль снега в земледелии. 

Причем прежде всего именно прошлогоднего! Известно, что температура почвы, ее 
влажность, химический состав, структура, насыщенность микроорганизмами в нема-
лой степени зависят от толщины покрывавшего ее зимой снега и его свойств. Особенно 
важен «прошлогодний» снег в засушливых областях, где он иногда бывает основным 
источником влаги, необходимой для развития растений.

Около 100 лет назад известный русский климатолог А.И. Воейков обратил внима-
ние, что снежный покров влияет не только на климат и погоду, но и на почву, ее влаго-
запасы, всю систему земледелия. «Распределение снега, — писал он, — в значительной 
степени находится в зависимости от воли человека; целесообразным распределением 
изгородей, посадкой деревьев и кустарников, оставлением на поле стеблей высоких 
растений человек может изменить распределение снега согласно своему желанию».

Сегодня такое управление снегом уже не мечта ученого, а реальность. Методы 
улучшения теплового и водного режимов почвы путем воздействия на снежный по-
кров получили название снежной мелиорации. Она вошла научно-прикладным раз-
делом в состав мелиоративной географии, снеговедения, агроклиматологии, т.е. оказа-
лась на стыке нескольких наук. 

В России первый практический «выход» снежной мелиорации на поля состоялся 
в 1932 г. после крайне засушливых лет. Для увеличения запасов влаги в почве сне-
гозадержание было проведено на 100 тыс. га в Поволжье. К 1938 г. площадь снежной 
мелиорации достигала 5 млн. га, к 1948 г. — 14 млн. га, к 1988 г. — уже 88 млн. га. По 
своим масштабам площадь снежной мелиорации намного превышает площадь водной 
мелиорации (около 35 млн. га) и агролесомелиорации (1,5 млн. га).

С чем же связано такое быстрое и широкое распространение снежных мелиора-
ций? Дело в том, что они помогают решить самые главные проблемы земледельцев: 
регулирование температуры и влагозапасов почвы. При этом методы работы со снегом 
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разные. Целью снегозадержания является сохранение выпавшего снега на полях и его 
защита от сдувания сильным ветром. Это необходимо для поддержания нормального 
емпературного режима почвы. И уплотняют снег с этой же целью. Снегонакопление 
направлено не столько на удержание «своего» выпавшего снега, сколько на увеличе-
ние его запасов за счет «чужого». Иногда в этом помогают ветры и метели, иногда при-
ходится самим перемещать снег с тех мест, где его много, туда, где его недостаточно. 
Делается это в основном для улучшения водного режима почвы, пополнения ее вла-
гозапасов. Для задержания выпавшего снега применяют разные способы: собирают 
снег в валики, проводят уплотнение его катками, оставляют высокую стерню, создают 
стерневые кулисы из подсолнечника или горчицы, иногда на посевах озимых ставят 
щиты.

Как показывает опыт, в пространствах между валиками или в высокой стерне на-
капливаются сугробы высотой 34-40 см, в то время как без них толщина снежного по-
крова составляет лишь 8-10 см. Весной при таянии снега такая разница дает дополни-
тельно 800-900 м3 воды на 1 га, что способствует повышению урожайности зерновых 
на 2-4 центнера. Если эту прибавку урожайности принять за среднюю, то в целом 
снежная мелиорация может дать России дополнительно 12-15 млн т зерна, а в ано-
мальные по погодным условиям годы в 1,5-2 раза больше. Затраты на снежную мели-
орацию невелики, серьезных экологических нарушений она не вносит, поэтому явля-
ется одним из перспективных мероприятий по увеличению урожайности зерновых и 
других культур.

Естественно, что на огромных пространствах России, с ее разнообразными клима-
тическими условиями, направленность снежных мелиораций также различна. Так, 
районы с устойчивым и мощным снеговым покровом в снегозадержании не нуждают-
ся, наоборот, растения, продолжающие рост под снегом, могут пострадать от вымока-
ния и выпревания. Зато на Крайнем Севере ранним осенним накоплением снега и уско-
рением весеннего снеготаяния удается удлинить вегетационный период и увеличить 
мощность талого слоя грунта над вечной мерзлотой, что позволяет культивировать в 
открытом грунте многие растения.

Снежный покров оказывается весьма полезным не только на полях, но и в садах, 
от него часто зависят условия перезимовки плодовых и ягодных культур. Поэтому и 
в садоводстве, где очень важно зимой предохранить растения от вымерзания, а вес-
ной обеспечить их влагой, широко применяется снежная мелиорация. Для улучшения 
теплового и водного режимов почвы в садах применяется снегонакопление, а для за-
держки начала цветения плодовых — меры по замедлению таяния снежного покрова. 
Для этого стволы деревьев укрывают снегом, уплотняя его поливом водой для превра-
щения в лед, покрывают опилками и другими теплоизоляторами. Замедление таяния 
снега в садах особенно важно в Восточной Сибири, где весной из-за сухости воздуха 
идет сильное испарение снега, и верхние слои почвы быстро теряют влагу.

Но снежный покров не только чрезвычайно емкое временное водохранилище, но и 
гигантское одеяло. Выпавший снег создает совершенно необычную прослойку между 
поверхностью земли и атмосферой. Даже тонкий слой снега нарушает тепло- и газооб-
мен между ними, создавая своеобразный «подснежный» климат.     

Во все времена крестьяне знали, что голая земля, а это бывает только в бесснеж-
ные зимы, — настоящее стихийное бедствие. В условиях средней полосы России, если 
температура почвы на глубине 3 см (глубина узла кущения растения) достигнет — 0 
С, погибнут все растения. Достаточно, чтобы снег покрыл поле толщиной всего 20 см, 
и температура почвы на глубине 3 см никогда не опустится ниже — 0 С, а при этой 
температуре погибает лишь 14% растений. Снежный покров толщиной 50 см гаранти-
рует, что температура почвы не опустится ниже — 0 С и все растения благополучно 
перезимуют, Так что пословица «снег холодный, а от стужи укрывает» имеет глубокий 
житейский и научный смысл.

Однако есть и оборотная сторона этого пушистого одеяла. Сохраняя растениям 
тепло, оно плохо пропускает кислород из воздуха, необходимый для биохимических 
процессов в почве, и мешает выделяться продуктам ее «дыхания». Особенно это ска-
зывается при уплотнении снега или образовании наста. Московские экологи, проводя 
исследования в районе Пущино, обратили внимание на изменение почвенных и рас-
тительных условий на тех местах, где зимой проходили проложенные жителями тро-
пинки. Для поддержания экологического равновесия необходимо, чтобы лесные тропы 
были заметены снегом хотя бы половину зимы. Надо чаще менять направление тро-
пинок.

Есть еще одна немаловажная роль снега в сельском хозяйстве. Ведь это только ус-
ловно воду, полученную из снега, называют дистиллированной. В действительности 
снег содержит различные химические примеси, которые определяют многие природ-
ные процессы. Роль снежного покрова в удобрении почв известна давно и сформулиро-
вана по-народному кратко и точно: «снег на овес — тот же навоз». Примеси, «схвачен-
ные» снегом, весьма разнообразны и по составу, и по количеству, и по концентрации. 
Но точных данных о них очень мало, полные анализы проводятся лишь выборочно. 
В свое время академик В.И. Вернадский указал пределы возможных концентраций 
главнейших примесей снега — хлоридов, сульфатов, гидрокарбонатов и соединений 
азота. Они составляют тысячные доли процента. Кроме них, в почву поступают микро-
элементы — эти необходимые стимуляторы роста и общего развития организмов. При 
концентрации минеральных веществ в осадках 10-20 мг/л в условиях средней полосы 
России на 1 га их выпадает 50-100 кг в течение года.    

На Украине и в Молдове на 1 га почвы в течение года выпадает 150-170 кг химиче-
ских веществ. Половина из них — вместе со снегом. Одного только азота приходится 
по 5-7 кг на 1 га.

Может показаться, что это количество малозначимо. Ведь при обработке полей 
вносятся гораздо большие дозы минеральных и органических удобрений. Однако сле-
дует учесть, что осадки выпадают повсюду и в определенных условиях их роль в пита-
нии растений и формировании состава почв становится заметной. Именно поэтому еще 
в 1913 г. Вернадский обратил внимание, что наш снежный покров — не только зимнее 
прикрытие озимей, но и живительное покрывало, которое весной дает им газы, более 
насыщенные кислородом, чем окружающий воздух. Снеговые воды насыщены, а ино-
гда и перенасыщены кислородом.

Эти научные выводы убедительно доказывают тесную связь между экологиче-
скими (снежный покров) и экономическими (урожайность) факторами, что опять-
таки подтверждается русской пословицей: “Снегу надует — хлеба прибудет.”

М.Е.Софер

Какой грызун не умеет грызть?
В тропическом лесу индонезийского острова Сулавеси обитает грызун 

Paucidentomys vermidax с маленькими глазками, большими ушами и вытянутым но-
сом. С латинского языка его название переводится как «беззубая крыса». И действи-
тельно: биологов этот грызун привлек прежде всего тем, что у него почти нет зубов.

Paucidentomys vermidax располагает лишь двумя верхними резцами, которые по-
могают ему поедать дождевых червей — единственную составляющую его рациона. 
Если зверьку удалось поймать червяка, он сначала всасывает его, разрезает резцами 
на части, а затем выплевывает, и только после этого съедает полученную кашицу. На 
сегодняшний день Paucidentomys vermidax — единственный в природе грызун, ко-
торый не способен грызть. Его обнаружили в 2012 году, но о повадках и образе жизни 
этого животного ученым до сих пор почти ничего не известно.

Что такое циклон и антициклон  
и почему зимой холодно в ясный 

день, а летом — жарко?
Циклоны (от др.-греч. κκκκκκ — «вращающийся») и антициклоны — это гигантские 

воздушные вихри, несколько сотен километров в диаметре, которые образуются из-
за вращения земли и неравномерности температуры и давления воздуха.

Воздух распределен по поверхности земли неравномерно, из-за этого возникают 
места с высоким и низким давлением. Из областей с высоким давлением, где возду-
ха в избытке, он перетекает в области с низким давлением, где его недостаток. По-
простому это называется «ветер».

Циклон — это такая воронка наоборот, как если вытекающую из раковины воду пе-
ревернуть вверх ногами. В центре у него полюс пониженного атмосферного давления, 
в который затягивается со всех сторон воздух и поднимается вверх. Под воздействием 
силы Кориолиса воздух, который идет в сторону воронки, закручивается против ча-
совой стрелки в северном полушарии, и по часовой стрелке в южном. Внутри циклона 
всегда облачно, поскольку он затягивает в себя облака. Они как с горки скатываются с 
областей с повышенным давлением воздуха.
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Антициклон работает наоборот. В центре антициклона высокое давление, то есть воз-
духа там очень много, и он расползается во все стороны, закручиваясь в противополож-
ную циклону сторону: по часовой стрелке в северном полушарии и против — в южном. 
Если в трубочку засосать напиток до верху, а потом отпустить, он стечет обратно в стакан. 
Примерно то же самое происходит в антициклоне, только с воздухом и материковых мас-
штабах. Во время антициклона небо ясное из-за того, что он вытесняет из себя облака. Ле-
том во время антициклона жарко, солнцу не мешают облака, чтобы прогревать воздух. А 
зимой наоборот, солнце находится низко и не может прогреть воздух, но при этом нет об-
лаков и они не задерживают тепло, поэтому зимой во время антициклона всегда морозно.

Как возникает северное сияние?       
Северное сияние — удивительное природное явление, которое можно наблюдать 

недалеко от полюсов Земли. Испокон веков о нем ходили многочисленные легенды: 
викинги считали северное сияние бликами от мечей валькирий; народ саамов объяс-
нял, что таким образом мёртвые посылают весточки в мир живых; а финны и до сих 
пор называют северное сияние revontulet, что в переводе значит «лисьи огни». Леген-
да гласит, что северное сияние — это искры, взметнувшиеся в небо от взмаха лисьего 
хвоста. Но как на самом деле возникает северное сияние и что говорит об этом наука?

Древнегреческий ученый Галилео Галилей считал, что северное сияние образует-
ся в случае преломления солнечного света в атмосфере, назвав это явление в честь 
богини утренней зари — Авроры. Кстати, так до сих пор звучит научное название се-
верного сияния (aurora borealis — сияние в северном полушарии, а aurora australis — в 
южном). Также суть этого явления пытался понять Ломоносов, в ходе исследований 
первым установив, что северное сияние имеет электрическую природу.

Современная физика утверждает, что такая небесная красота возникает за счет 
столкновения электрически заряженных частиц солнечного ветра и отдельных ато-
мов нашей атмосферы. Энергию, выделившуюся при этих столкновениях мы и видим 
в качестве вспышек света. Конечно же, большинство заряженных частиц солнечного 
ветра, достигающих Земли, отражаются. Но некоторые все же попадают в магнитное 
поле нашей планеты и сталкиваясь с молекулами воздуха на высоте примерно 100 км 
над Землей, образуют свечение. При столкновении с азотом возникают синие и фиоле-
товые оттенки, а при столкновении с кислородом — зеленый, желтый и красноватый.

И еще один очевидный вопрос: почему же северное сияние наблюдается только 
вблизи полюсов? Оказывается, это обусловлено тем, что около полюсов Земли магнит-
ное поле особенно сильное и «затягивает» частицы солнечного ветра, поэтому явления 
свечение выражено ярко и доступно для наблюдения невооруженным глазом.

Почему пингвины не примерзают  
к льдине, на которой стоят 

Вам, вероятно, приходилось видеть документальные фильмы о пингвинах, сто-
ящих на льдине при 40-градусном морозе. Их густое оперение покрывает почти все 
тело, снизу видны лишь голые ступни, соприкасающиеся со льдом много часов. Но 
почему пингвин не примерзает к льдине, на которой он стоит?

Примерзнуть ко льду можно при одном условии: если он растаял под вами от тепла 
тела, а потом снова замерз. С пингвинами этого не происходит, потому что… их лапы 
холодные! В холод пингвины, так же, как и люди, уменьшают потерю тепла путем 
снижения кровотока. Однако одного снижения кровотока недостаточно. Важно, чтобы 
кровь от ступней не поступала холодной обратно к туловищу.

Ученые выяснили, что в ногах пингвина артерии и вены расположены настолько 
плотно друг к другу, что между ними происходит теплообмен. «Холодная венозная 
кровь течет от ступней к туловищу и при этом нагревается, — говорит Дитер Аде-
лунг, профессор Института океанографии при Университете города Киль. И наоборот, 
теплая кровь по артериям идет вниз и охлаждается. К ступням она приходит уже ох-
лажденной». Ступни императорского пингвина почти ледяные, их температура лишь 
немного выше нуля. Они настолько холодные, что лед под ними не тает. А раз лед не 
тает, то пингвин не примерзает. Таким образом эти забавные птицы сохраняют под-
вижность на льду.

Но как его ткани не атрофируются от холодной крови? «Кровь не охлаждает на-
столько, чтобы нанести вред пингвину, — отвечает и на этот вопрос эксперт. — Темпе-
ратура остается достаточной для того, чтобы поддерживать циркуляцию и снабжение 
тканей питательными веществами».

Экодайджест

15 миллионов человек по всему 
миру живут под угрозой внезапного 

наводнения
Все дело в ледниковых озерах, риск переполнения которых увеличивается из-за 

таяния ледников, питающих их. Согласно исследованию, опубликованному в Nature 
Communications, более половины людей, живущих в тени стихийного бедствия из-за 
прорыва ледниковых озер, проживают всего в четырех странах: Индии, Пакистане, 
Перу и Китае.

Исследование каталогизирует более 150 прорывов ледниковых паводков в истории 
и в последнее время. Обычно об этой угрозе редко думают, но около одного миллио-

на человек живут всего в 10 километрах от потенциально нестабильных ледниковых 
озер, подсчитано в исследовании.

Одно из самых разрушительных наводнений произошло в Перу в 1941 году и унес-
ло жизни от 1800 до 6000 человек. Наводнение из-за прорыва ледникового озера в 2020 
году в Британской Колумбии, Канада, вызвало цунами воды высотой около 100 метров, 
но тогда никто не пострадал. 

Проливные дожди и наводнение из-за прорыва ледникового озера в 2013 году в Ин-
дии унесли жизни тысяч людей. Смертельное наводнение 2021 года в Индии, которое 
первоначально было приписано прорыву ледникового озера, не было вызвано им, как 
позже обнаружили исследования.

Ученые говорят, что пока не похоже, что изменение климата сделало эти наводне-
ния более частыми, но по мере того, как ледники сокращаются с потеплением, количе-
ство воды в озерах растет, что делает их более опасными в тех редких случаях, когда 
плотины прорываются. Кроме того, исследование впервые рассматривает климат, гео-
графию, население, уязвимость и все эти факторы вместе, чтобы получить хорошее 
представление о том, где в мире находятся самые опасные места среди всех 1 089 лед-
никовых бассейнов.

В верхней части списка наиболее подверженных риску затоплений от прорывов 
ледниковых озер находится бассейн Хайбер-Пахтунхва в Пакистане, к северу от Ис-
ламабада. «Это особенно плохо, — говорит соавтор исследования Том Робинсон, спе-
циалист по рискам стихийных бедствий из Кентерберийского университета в Новой 
Зеландии. «Много людей, и они очень, очень уязвимы», потому что живут в долине под 
озером.

Проблема в том, что ученые уделяют слишком много внимания Пакистану, Индии, 
Китаю и Гималаям, которые часто называют Высокогорной Азией, и несколько игно-
рируют Анды, сказал Робинсон. Второй и третий бассейны с самым высоким уровнем 
риска находятся в бассейне реки Санта в Перу и бассейне Бени в Боливии.

Индия занимает первое место в списке угроз не столько из-за физического устрой-
ства, сколько из-за «огромного количества людей ниже по течению». Три озерных бас-
сейна в Соединенных Штатах и Канаде, от тихоокеанского северо-запада до Аляски, 
имеют высокий рейтинг опасности, но не так высоки, как районы в Азии и Андах, где 
мало людей находится в опасной зоне. 

«Этот рейтинг — хороший контрольный список для дальнейших исследований», 
— сказал Оливер Коруп из Потсдамского университета в Германии, соавтор списка 
наводнений, вызванных прорывами ледниковых озер.
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Европа находится на грани 
катастрофы из-за иссякающих запасов 

подземных вод
Новое исследование, опубликованное в журнале Geophysical Research Letters по-

казывает, что сильная засуха наносит ущерб естественной среде обитания, влияет на 
сельское хозяйство и создает серьезную нехватку энергии.

Последствия продолжительной засухи, случившейся в летние месяцы 2018 и 2019 
годов в Центральной Европе, когда ощущалась острая нехватка воды, были очевид-
ны в Европе и летом 2022 года. Высохшие русла рек и медленное исчезновение стоя-
чих вод нанесли серьезный ущерб как природе, так и людям. Многочисленные водные 
виды потеряли свои места обитания, а высыхание почвы создало множество проблем 
для сельского хозяйства. Кроме того, усугубился дефицит энергии. Без достаточно-
го количества охлаждающей воды атомные электростанции во Франции изо всех сил 
пытались вырабатывать достаточно электроэнергии. Гидроэлектростанции также с 
трудом выполняли свои функции из-за нехватки воды.

Команда ученых решила провести анализ данных, собранных с помощью спутни-
ковой гравиметрии в ходе наблюдения за мировыми ресурсами подземных вод и доку-
ментирования изменений, наблюдаемых за несколько лет. Для этого использовались 
данные, полученные с помощью спутников-близнецов, которые вращаются вокруг 
Земли по полярной орбите на высоте чуть менее 490 км. Они дают показания общей 
массы воды, из которой затем вычитаются изменения в реках и озерах. Почвенная вла-
га, снег и лед также вычитаются, и тогда, наконец, остаются только грунтовые воды.

Изменения расстояния над большими массами были основными факторами изме-
рения для определения гравитационного поля Земли, и они были измерены с микрон-
ной точностью. Спутники движутся вокруг Земли со скоростью около 30 000 км/ч, со-
вершая оборот вокруг Земли 15 раз в день. Они могут покрыть всю поверхность Земли 
всего за один месяц, а это означает, что они могут предоставлять гравитационную кар-
ту Земли каждый месяц.

 Доктор Торстен Майер-Гюрр, профессор Технологического университета Граца, 
Австрия, и автор исследования, сказал: «Обработка и вычислительные усилия здесь до-
вольно велики. Мы измеряем расстояние каждые пять секунд, то есть около полумилли-
она измерений в месяц. Исходя из этого, мы затем определяем карты гравитационного 
поля». Однако эти гравитационные карты не могут показать точное количество подзем-
ных вод на планете, так как спутники не различают море, озера или подземные воды. По-
этому исследователи и их партнеры отдельно высчитывали массы для каждого водоема.

Результат работы показывает, что ситуация с водой в Европе в настоящее время 
стала очень ненадежной.

Источник — ЭКОСФЕРА

Изучение ДНК антарктического 
осьминога говорит о неизбежном 

повышении уровня моря
ДНК осьминога хранит память о своем прошлом, в том числе о том, как и когда 

различные популяции перемещались и смешивались вместе, обмениваясь генетиче-
ским материалом.

Ученые-климатологи поставили цель — выяснить, полностью ли разрушился ле-
дяной щит во время самого последнего «межледникового» периода около 125 000 лет 
назад, когда глобальные температуры были такими же, как сегодня. Группа из 11 уче-

ных, включая биологов, генетиков, гляциологов, компьютерщиков и специалистов по 
моделированию ледяных щитов, изучила генетику осьминога Турке — вида, обита-
ющего на антарктическом континенте около 4 миллионов лет. Генетические образцы 
были взяты у 96 осьминогов, собранных в течение трех десятилетий со всего конти-
нента.

Ученые говорят, что они обнаружили явные признаки того, что около 125 000 лет 
назад некоторые популяции осьминогов на противоположных сторонах западно-ан-
тарктического ледяного щита смешались вместе, и единственным вероятным путем 
был морской путь между югом моря Уэдделла и морем Росса. «Это могло произойти 
только в том случае, если бы ледяной щит полностью разрушился», — сказала доктор 
Салли Лау, генетик из Университета Джеймса Кука, руководившая исследованием.

По утверждению авторов научной работы, информацию об изменениях в ДНК ось-
минога можно использовать как часы, что позволит точно определить период, когда 
осьминоги в южной части моря Уэдделла и моря Росса смешивались.

Профессор Ник Голледж, соавтор исследования из Университета Виктории в Вел-
лингтоне в Новой Зеландии, сказал, что главная проблема заключается в том, что, как 
только ледяной щит достигает критической точки, таяние становится «самоподдержи-
вающимся» и будет продолжаться в течение столетий или дольше. При этом ледяной 
щит содержит достаточно воды, чтобы поднять уровень моря на 3-4 метра. 

Согласно самой последней климатической оценке ООН, температура во время по-
следнего межледниковья была на 0,5–1,5 °C выше, чем в период непосредственно пе-
ред промышленной революцией. Уровень моря был на 5-10 метров выше, чем сегодня. 
Авторы исследования говорят, что их результаты показывают -- даже при глобальном 
потеплении на 1,5 градуса Цельсия — самой амбициозной цели в рамках глобального 
Парижского соглашения по климату — западно-антарктический ледяной щит может 
рухнуть. «Потеря этого ледяного щита будет иметь вполне реальные последствия для 
всей планеты. Если это исследование осьминога верно, то в земной системе есть чув-
ствительность, которая приводит к повышению уровня моря в планетарном масшта-
бе», — говорит профессор Натан Биндофф, океанограф и эксперт по Антарктике из 
Университета Тасмании, не участвовавший в исследовании. 

Сегодня около 670 миллионов человек проживают в низменных районах по всему 
миру, а еще 65 миллионов — в малых островных государствах. Профессор Ричард 
Элли, ведущий эксперт по ледяным щитам в Пенсильванском государственном уни-
верситете, сказал, что, несмотря на наличие доказательств того, что ледяной щит 
разрушился миллионы лет назад, «мы до сих пор не уверены, дегляциировался ли 
ледяной щит во время самого последнего межледниковья». Он назвал проведенное ис-
следование «интересным и важным» и сказал, что оно усиливает аргументы в пользу 
потери ледяного щита во время последнего межледникового периода.

Деревья приспосабливаются  
к высоким уровням углекислого газа, 

накапливая воду
Во время исследований ученые обнаружили, что эффективность использования 

воды в листьях деревьев увеличилась на 85% при удвоении выбросов CO2, что явля-
ется ожидаемым увеличением CO2 к середине века по сравнению со средним доин-
дустриальным уровнем.

Группа ученых из Бирмингемского университета Великобритании обнаружила, 
что деревья, подвергшиеся усиленной обработке углекислым газом, смогли повысить 
эффективность использования воды за счет увеличения поглощения углерода и со-
хранения воды за счет регулирования открывания и закрывания пор на листьях, на-
зываемых устьицами. Исследователи проанализировали данные долгосрочных экспе-
риментов с повышенным содержанием CO2 на деревьях за последние 20 лет. Анализ 
охватывал 16 различных участков по всему миру. Им удалось установить, что эффек-
тивность использования воды в листьях деревьев увеличилась на 85% при удвоении 
выбросов CO2, что является ожидаемым увеличением CO2 к середине века по сравне-
нию со средним доиндустриальным уровнем.

Вопреки предыдущим предположениям, новая работа ученых, опубликованная в 
New Phytologist, показала, что подобное свойство характерно для всех изученных ти-
пов деревьев. Это означает, что необходимы новые подходы к моделированию и про-
гнозированию поведения растений в условиях повышенного содержания CO2, что, как 
ожидается, неизбежно станет нормой к 2050 году. «Модели, которые мы используем 
для прогнозирования реакции деревьев на будущие уровни атмосферного CO2, по-
прежнему содержат много неопределенностей, и поведение устьиц является одной из 
них», — сказала д-р Анна Гарднер из Бирмингемского института лесных исследова-
ний, руководившая исследованием. «При повышенном уровне CO2 можно ожидать, 
что потребление воды уменьшится, потому что устьица поглощают CO2 в более высо-
кой концентрации, поэтому им не нужно оставаться открытыми слишком долго.

«Мы обнаружили, что повышенный уровень CO2 также вызвал увеличение фото-
синтеза, и такое поведение стало более сильным фактором повышения эффективно-
сти использования воды. По сути, при более высоком уровне CO2 деревья получают 
больше углерода на каждый потраченный «доллар» воды». Таким образом, в будущем 
растение должно найти компромисс между поглощением максимального количества 
CO2 и минимизацией потерь воды.

Ценность деревьев для экосистем заключается в том, что они хранят углерод, но 
при этом вода также является ценным ресурсом, поэтому специалистам нужно най-
ти способы точно рассчитать углеродную «стоимость» этой воды. Представленные в 
исследовании данные помогут спрогнозировать, что будет происходить с углеродом и 
водой в будущем в масштабе всей планеты.

Бум массового производства дешевой 
одежды угрожает всему миру 
экологической катастрофой

Массовое производство дешевой одежды угрожает миру экологической ката-
строфой, пишет Insider. Развитие индустрии способствует появлению миллионов 
тонн отходов, передает телеканал «Известия». 

Как сообщают экоактивисты, на свалках копятся фабричные остатки после по-
шива изделий. К тому же люди часто меняют гардероб, освобождая место для обно-
вок. Примерно подсчитано, пишет Insider, что в результате каждый год примерно 101  фото: canva
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млн т одежды оказывается на свалках. Чтобы уменьшить негативное воздействие на 
окружающую среду, производителям предлагается увеличить срок службы изделий, 
чтобы их выбрасывали не так часто, к тому же рекомендуется шить одежду из эко-
материалов. Например, хлопчатобумажная рубашка в среднем разлагается за шесть 
месяцев, а шерстяной носок — примерно за пять лет. Insider обращает внимание, что 
бизнесменам и дизайнерам стоит учитывать то, что синтетические ткани истлевают 
столетиями, в отличие от натуральных.

Источник — ecoportal.su

Климатологи: разрушения ледяного 
щита планеты можно избежать

Исследователи изучили факторы, влияющие на таяние западно-антарктическо-
го ледяного щита, к которому относятся огромные и нестабильные ледники Пайн-
Айленд и Туэйтс («Ледник Судного дня»). Если оба ледника растают, уровень Ми-
рового океана поднимется больше чем на три метра. Проанализировав спутниковые 
снимки, данные об океане и климате за период с 2003 по 2015 год, ученые обнаружи-
ли, что темпы потери льда в уязвимом районе береговой линии ледяного щита за-
медлились. Несмотря на это, ледники продолжают таять.

Замедление темпов таяния вызвано изменениями температуры океана — на это 
повлияли морские ветры. Любопытно, что в разных регионах Антарктики процесс 
таяния протекает по-своему. К примеру, в море Беллинсгаузена после 2003 года ско-
рость отступления льда ускорилась, а в море Амундсена — замедлилась, пишет Phys.
org. «Это означает, что обрушение ледникового щита нельзя назвать неизбежным», 
— отметил профессор Эрик Стейг из Вашингтонского университета в Сиэтле. По его 
словам, судьба ледяного щита зависит от того, как изменится климат в течение не-
скольких следующих десятилетий. Человечество еще может повлиять на ситуацию — 
например, сократить выбросы парниковых газов.

Источник — ecoportal

В России разрабатывают спутниковую 
систему мониторинга качества воды
Решение позволит вовремя обнаруживать загрязнения, измерять температуру 

воды в приповерхностном слое, следить за переносом примесей и т.д.

Учёные лаборатории гидрологии и экологии водохранилищ ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского совместно с Институтом океанологии им. П.П. Ширшова РАН (Москва) и 
Морского гидрофизического института РАН (Севастополь) разработали эффективный 
алгоритм атмосферной коррекции спутниковых снимков водоёмов для дистанционно-
го метода оценки качества воды. Результаты исследования опубликованы в журнале 
Remote Sensing. Как отмечают исследователи, по снимкам со спутников можно оце-
нить содержание примесей, хлорофилла или минеральных частиц в водоёмах, однако 
яркость водной поверхности на снимках из космоса сильно искажается атмосферным 
аэрозолем из-за поглощения и рассеяния света.

Избавиться от помех позволяет атмосферная коррекция снимков, однако су-
ществующие методы плохо работают на снимках пресноводных водоемов и при-
брежных районов морей, где определить яркость воды по спутниковому снимку 
мешают примеси в верхнем водном слое, например, водоросли. За рубежом эту 
проблему обходят за счёт информации об атмосфере с измерительных постов 
крупной мониторинговой сети. В России нет такой возможности. Нижегородские 
учёные предложили алгоритм атмосферной коррекции с фиксированными над 
водоёмом аэрозольными параметрами, которые определяются по пикселям с наи-
более чистой водой.— С апреля по октябрь 2022 года мы проводили измерения 
оптической прозрачности атмосферы над Горьковским водохранилищем, — рас-
сказал заведующий лабораторией гидрологии и экологии водохранилищ радио-
физического факультета ННГУ Александр Мольков. — Полученные значения 
сравнивались со спутниковыми данными. Оказалось, что предложенный алгоритм 
позволяет устранять влияние атмосферы с точностью от 65% до 95%.

Следующим шагом учёных Университета Лобачевского станет разработка регио-
нальной модели оценки качества воды в Горьковском водохранилище по снимкам со 
спутников.

— Результаты исследований позволят создать ГИС-систему и следить за изме-
нением водоёма во времени, это поможет вовремя обнаруживать загрязнения, опре-
делять температуру воды в приповерхностном слое, исследовать течения и перенос 
примесей, прогнозируя и определяя потенциальные риски, — заключил Александр 
Мольков.

Источник — НИА «Экология»

Тектонический барьер под 
Антарктидой может быть последним 

спасением Земли от наводнения

Под толщей антарктического льда учёные обнаружили тектонический рельеф, 
оказывающий огромное влияние на таяние крупнейшего ледяного шельфа на кон-
тиненте. Скрытая от посторонних глаз скала вот уже сотни миллионов лет контро-
лирует потоки воды вокруг гигантского шельфового ледника Росса. Этот шельф в 
настоящее время действует как важнейший буфер, предотвращающий вымывание 
большего количества льда Антарктиды в открытый океан. 

В 2019 году исследователи обнаружили подлёдную скалу благодаря системе ска-
нирования IcePod, которая измеряет высоту ледяного шельфа, его толщину и вну-
треннюю структуру, а также магнитные и гравитационные силы породы, на которую 
этот лёд опирается. По сути, IcePod может заглядывать сквозь сотни метров льда, что-
бы обнаружить лежащие в основе скальные структуры, которые нельзя разглядеть со 
спутников.

В новой работе исследователи сообщают, что геологическая граница между Вос-
точной и Западной Антарктидой создала под континентом барьер, который защищает 
ледяной шельф Росса от более тёплых вод и дальнейшего таяния. «Геологическая гра-
ница делает морское дно восточной части Антарктики намного глубже, чем на западе, 
и это влияет на то, как океаническая вода циркулирует под шельфовым ледником», 
рассказывает морской геолог Кирсти Тинто из Колумбийского университета.

В результате этот барьер замедляет дрейф примерно 20% всего грунтового льда 
Антарктиды в океан. Если бы вся эта масса замёрзшей воды оказалась в более тёплых 
регионах, то уровень моря возрос бы на целых 11,6 метра. Это критически важно для 
множества прибрежных районов и поселений по всему миру — вряд ли они уцелели 
бы после такого масштабного наводнения. 

Источник — Экология. Всё об экологии.

В России создадут единую систему 
мониторинга антропогенной нагрузки 

на окружающую среду
Специалисты Московского государственного университета им. М. В. Ломоносо-

ва совместно с коллегами из других российских организаций разработают систему 
комплексного мониторинга факторов антропогенного воздействия на окружающую 
среду, в том числе водоемы и почву.

Решать эту задачу будут ученые создающегося на базе вуза Центра компетенций 
Национальной технологической инициативы (НТИ) “Технологии снижения антропо-
генного воздействия”, сообщила пресс-служба МГУ.
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МГУ был отобран для создания центра в рамках конкурса на получение грантов, 
организованного Фондом поддержки проектов НТИ в 2022 году по поручению Миноб-
рнауки РФ. Основными направлениями его работы станут развитие мобильных систем 
для дистанционного зондирования земли и разработка комплексной системы монито-
ринга основных факторов антропогенной нагрузки на природу.

“Цель работы в том, чтобы создать систему комплексного мониторинга основных 
факторов антропогенного воздействия на водные ресурсы, почвы, атмосферу, природ-
ные сообщества (биоценозы), социальные агломерации. Это и модификация существу-
ющих методов сбора и анализа информации, разработка новых сенсоров для систем 
мониторинга, и аппаратура для размещения на мобильных платформах, в том чис-
ле на космических аппаратах и беспилотных летательных аппаратах”, — приводит 
пресс-служба вуза слова вице-президента РАН, научного руководителя химического 
факультета МГУ академика Степана Калмыкова. 

В консорциум Центра компетенций НТИ уже вошли 27 организаций: семь универ-
ситетов, пять институтов РАН и 15 индустриальных партнеров. Единая система мо-
ниторинга призвана систематизировать и уточнить разрозненные данные о состоянии 
окружающей среды, а также способствовать развитию новых видов датчиков и про-
граммных комплексов для их сбора. 

“Ученые уже умеют создавать долгоживущие и быстрореагирующие полупрово-
дниковые сенсоры, способные определить самые разные газы — и парниковые, и ядо-
витые, и многие другие. В мониторинге также можно активно использовать наработ-
ки кафедры аналитической химии, благодаря которым можно быстро и качественно 
определить состав самых сложных объектов. Это порой критически важно для пра-
вильной рекультивации загрязненных почв и водоемов”, — считает директор проект-
ного офиса химического факультета МГУ Сергей Калюжный. .

Участники консорциума центра также будут готовить профильных специалистов, 
способных возглавить научно-исследовательские и опытно-конструкторские работы 
в этой области. В их планах — адаптация образовательных программ для преподава-
телей, студентов и школьников, сотрудничество с сетевыми образовательными орга-
низациями.

Возобновляемые источники энергии  
не так безвредны для природы,  

как про них думают
Возобновляемые источники энергии обычно представляются как спасательный 

круг для экологической ситуации на планете. Во время своей работы солнечные, ве-
тряные, гидравлические и другие энергетические станции на возобновляемых ресур-
сах действительно не выделяют CO2, но если рассматривать весь жизненный цикл 
производства и подготовительные стадии, то в некоторых случаях экологические 
последствия могут быть значительны. 

“Все разговоры о возобновляемой и невозобновляемой энергетике — это скорее 
экологические манипуляции,” — поделилась мнением руководитель Дальневосточной 
лаборатории системного контроля за глобальными изменениями климата ДВФУ Оль-
га Нестерова. “Если мы говорим о производстве и утилизации, например, солнечных 
панелей, то это далеко не экологичное производство. Если смотреть на всю цепочку 
от производства до утилизации, то назвать возобновляемые источники энергии, такие 
как солнечные панели и ветрогенераторы, чисто экологическими мы не можем. Ак-
тивная установка солнечных панелей в некоторых американских штатах привела к 
массовым протестам фермеров из-за того, что панели занимали значительные терри-
тории пахотных земель, приводя к зарастанию почвы сорной травой под панелями. 
Производить солнечные панели с высоким КПД еще не научились”, — рассказала гла-
ва лаборатории, отметив, что это только один из примеров.

ГЭС и приливные электростанции становятся причиной затопления территорий, 
пригодных для расселения и сельского хозяйства. Геотермальная энергетика может 
быть причиной химического загрязнения воды и почвы. Биоэнергетика связана с ис-
пользованием сельскохозяйственных земель (и соответственно удобрений) для выра-
щивания энергетических культур. Ветроэнергетика вызывает больше всего отторже-
ния у местных жителей.

Во французском городе Кан прошлым летом рыбаки протестовали против установ-
ки ветряных электростанций в море в зонах для рыбной ловли, так как это разрушит 
морское дно и поставит под вопрос возможность рыбной ловли. Жители Вентспилса и 
Вентспилсского края в Латвии в прошлом году протестовали из-за того, что не хотели 
жить рядом с ветрогенераторами, так как они портят вид, шумят и становятся при-
чиной смерти птиц. В том числе из-за этого англичане в 2014 году добились жестких 
ограничений на строительство прибрежных ветряных станций. Хоть власти Брита-
нии сейчас и обсуждают смягчение правил, старший аналитик аналитического центра 
Energy and Climate Intelligence Unit Джесс Ралстон отмечает, что запрет на наземную 
ветроэнергетику поддерживают около восьми из десяти жителей Англии, ее цитату 
приводит The Guardian.

“Станции на ВИЭ экологичны на стадии их эксплуатации, но на стадии их созда-
ния, а также после — при утилизации — их углеродный след намного больше, чем у 
традиционных видов топлива,” — рассказал научный сотрудник лаборатории возоб-
новляемых источников энергии МГУ имени М.В. Ломоносова Кирилл Дегтярев.

Дополнительные сложности и проблемы, по мнению эксперта, связаны с тем, что 
стадии жизненного цикла могут быть распределены по разным странам. Например, 
связанные с токсичными материалами производства солнечных батарей находятся 
в основном в Китае, а потребляют “зеленую” энергию часто в западных странах. То 
есть возможны ситуации, когда основные выгоды получают одни страны, а издержки 
ложатся на других, отметил эксперт. “Развитие энергетики на ВИЭ требует дополни-
тельного использования невозобновляемых ресурсов: сырья для удобрений в случае 
с биоэнергетикой, металла для оборудования и строительных конструкций, ископае-
мого природного газа для производства водородного топлива, энергии из ископаемых 
источников для работы данных производств”, — говорит Дегтярев. 

Соответственно, наращивание производства будет требовать и роста потребления 
невозобновляемых ресурсов. “В принципе, сейчас доля ВИЭ в производстве электро-
энергии в ЕС оставляет примерно 35% При этом доля ЕС в мировом производстве элек-
троэнергии — где-то 12%. Так что увеличение доли ВИЭ в Европейском союзе до 45% 
почти за десять лет вряд ли как-то заметно скажется на экологии в мировом масштабе. 
Также важно, за счет чего будет увеличена доля ВИЭ. Европейский союз планирует, 
в принципе, сокращение энергопотребления — что в любом случае должно снижать 
экологическую нагрузку”, — говорит Дегтярев. 

Есть еще и вопрос с утилизацией — для некоторых материалов ее способ просто 
еще не придумали, их захоранивают. Но это станет серьезной проблемой для будущих 
нас лет через 20-30, ведь примерно 90% всех солнечных и ветровых станций построено 
в последние лет 10-15, отмечают специалисты. Нестерова также добавила, что путь 
развития возобновляемой энергетики сейчас еще не ясен, все будет зависеть от того, 
что при разработке новых технологий будет все же важнее: экологичность или энер-
гоэффективность.

Стоит ли развивать в России возобновляемую энергетику? Нужно ли это, учитывая 
огромные запасы нефти и газа в стране? Наконец, что вероятное развитие возобновля-
емой энергетики может дать России экономически? 

PRO. Кирилл Дегтярев, научный сотрудник лаборатории возобновляемых источ-
ников энергии МГУ имени М.В. Ломоносова: Думаю, что в России стоит развивать 
возобновляемую энергетику. Все зависит от конкретной территории, ее природных, 
физических и социально-экономических характеристик. У нас огромное разнообразие 
условий, которые нужно учитывать при развитии каждого из направлений ВИЭ, поэ-
тому к этому надо очень дифференцированно подходить. Где-то есть смысл развивать 
солнечную энергетику, где-то гидроэнергетику и т.д. Самое интересное — территории, 
где богатые ресурсы сразу по нескольким типам ВИЭ (например, предгорные и горные 
территории), т.е. возможно комбинированное использование. Надо просто смотреть с 
точки зрения здравого смысла и выбирать прежде всего ниши, в которых будет реаль-
ный — и социально-экономический, и экологический — эффект. Если навскидку, я бы 
выделил Кавказ и Предкавказье (Краснодарский край, Ставропольский, Калмыкия и 
др. республики). Практически всех ВИЭ очень много. Может быть перспективным ис-
пользование самой дешевой солнечной, гидро- и др. энергии, плюс геотермальной. К 
тому же это курортные зоны, требования к экологии повышенные. Есть смысл поду-
мать о частичном замещении топлива ВИЭ в Арктике. 

CONTRA. Константин Симонов, глава Фонда национальной энергетической без-
опасности (ФНЭБ): Я не против развития возобновляемой энергетики в России, я про-
тив того, чтобы она развивалась в нашей стране за счет активного и даже агрессивного 
государственного субсидирования. Нас уверяют, что “зеленая энергетика” достигла 
колоссальных экономических успехов, но компании, ею занимающиеся, приходят в 
“государственную кассу” и просят денег на ее развитие. А у меня вопрос: зачем нам 
сейчас тратить деньги на продвижение “зеленой повестки”? У нас уже есть работаю-
щая энергосистема. Европа нам навязывала другой путь развития — путь импорте-
ров углеводородов, а почти вся Европа — импортеры энергетического сырья. Но мы-то 
одни из крупнейших экспортеров нефти, газа и угля. Задача ЕС — найти путь не по-
купать углеводороды за границей. Но наша задача — их как можно больше продавать. 
Зачем нам это делать? Это как-то снизит стоимость электроэнергии в нашей стране? 
Нет! Если бы уже сейчас “зеленая энергетика” была дешевле угольной, атомной, газо-
вой, она бы уже активно развивалась без всякой господдержки.

Источник — ecoportal.su

Борьба с природоохранными 
организациями, а не c 

природоохранными проблемами
Одна из старейших и авторитетнейших экологических организаций России «Эко-

логическая вахта Сахалина» объявила о ликвидации в связи с повторным включе-
нием ее в реестр иноагентов. Российский Гринпис считает это сильнейшим ударом по 
общественному экологическому движению страны и всей природе России.

«Эковахта» защищала природу Сахалина и экологические права граждан с 1995 
года. И больше 25 лет с «Эковахтой Сахалина» сотрудничает российское отделение 
Гринпис. За это время «Эковахта» сделала очень многое в защите природы на Дальнем 
Востоке. Полный список всего, что удалось достичь организации — в её прощальном 
посте в телеграм-канале.

В первый раз «Эковахта» была признана иностранным агентом в 2015 году. Через 
полтора года организацию исключили из списка иноагентов, «в связи с отсутствием в 
деятельности “Эковахты” признаков “иностранного агента”». 

По признанию экспертов российского Гринпис, «Эковахта Сахалина» была одной 
из самых эффективных природоохранных организаций. А ее руководители и участни-
ки, в первую очередь Дмитрий и Наталья Лисицыны — выдающимися экспертами во 
многих аспектах природоохранной деятельности. И они щедро делились своими зна-
ниями и опытом с другими организациями и активистами. 

Во многих регионах России — до сегодняшнего дня, к ним относилась и Сахалин-
ская область — именно общественники противостояли многим попыткам разрушения 
природы, способствовали устойчивому развитию территорий. 

Неделю назад иностранным агентом признали архангельское экологическое дви-
жение «42». За несколько дней до этого активисты обнародовали информацию о пу-
бличных обсуждениях строительства комплекса по обработке твердых коммунальных 
отходов в Холмогорах. Движение «42» одно из первых начало протест против строи-
тельства мусорного полигона на станции Шиес в Архангельской области, куда соби-
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рались везти отходы из Москвы. Активисты занимались и городскими проблемами: 
проводили акции по приему вторсырья, лекции по экологическим проблемам региона 
и их решениям.

С признанием экологических организаций иностранными агентами природа лиша-
ется защиты, а жители регионов помощи. А это значит, что с большей вероятностью 
по всей России будут случаться экокатастрофы, вплоть до таких, какая произошла в 
Норильске в 2020 году.

Мы считаем включение «Экологической вахты Сахалина», движения «42» и других 
экологических организаций в список иноагентов чудовищной ошибкой, ударом по все-
му общественному экологическому движению страны, а вынужденную ликвидацию 
«Эковахты» — невосполнимой потерей.

Времена не выбирают, но можно выбрать, как жить в эти времена. К сожалению, 
наш единственный выбор сегодня — завершение проектов и ликвидация организа-
ции!» — пишут сотрудники «Эковахты» в своем посте.

С заповедных смоленских лесов сняли 
защитный статус

В Смоленской области упразднена крупнейшая особо охраняемая территория ре-
гионального значения — природно-исторический заповедник «Хмелита» площадью 
почти 25 тыс. гектаров. Причиной такого шага чиновники называют некие «несоот-
ветствия в документах» о создании этой ООПТ в 1998 году.

«Новые известия» попытались разобраться в ситуации — и выяснилось, что гу-
бернатор Алексей Островский снял охранный статус с «Хмелиты» после соответству-
ющей просьбы директора музея-заповедника Надежды Кулаковой в ее письме от 20 
декабря 2021 года. 

Чиновники утверждают, что экспертизу, которой обосновали упразднение ООПТ, 
проводило ВНИИ экологии. Но никакие аналитические данные по ее итогам не публи-
кованы. Есть лишь ничем не подкрепленные общие слова о том, что якобы «на данной 
территории отсутствуют научно обоснованные, особо ценные участки природы и ланд-
шафты». Кроме того, смоленские чиновники ссылаются на интересы местных жите-
лей, которым режим ООПТ якобы мешает вести хозяйственную деятельность.

 Защитники «Хмелиты» придерживаются совершенно иного мнения и указывают 
на то, что на тысячах гектаров заповедника раскинулись вековые смешанные леса, 
среди которых берут свое начало важнейшие реки — Днепр и Вазуза, обитают ценные 
животные и произрастают редкие виды растений. 

 Историческая ценность этих мест также не вызывает у активистов сомнений. На 
территории заповедника находится родовая усадьба писателя Александра Грибоедо-
ва, здесь родился и знаменитый адмирал Павел Нахимов. Кроме того, в этих местах 
разыгралась одна из драм Великой Отечественной войны, получившая название «Вя-
земский котел». 

  Защитники природного заповедника опубликовали петицию, собравшую уже 1700 
подписей. Авторы просят сохранить ООПТ «Хмелита» в прежних границах и повы-
сить ее охранный режим с регионального до федерального. Кроме того, необходимо 
провести расследование в отношении тех должностных лиц, по инициативе которых 
был изменен статус ООПТ.

  После обращений граждан этой историей занялся Следственный комитет. Глава 
СК Александр Бастрыкин лично контролирует проводимую его ведомством проверку.

Отходы животных обяжут выкидывать 
в бумажных пакетах

Экологи предлагают обязать собачников использовать для отходов животных 
бумажные пакеты. Люди постоянно жалуются на то, как граждане выгуливают своих 
домашних животных в парках, скверах, во дворах домов. Это становится проблемой 
для окружающих. Дело в том, что, например, после собак на земле остаются отходы 
их жизнедеятельности — это дискомфортно для окружающих. Об этом Российское 
экологическое общество написало Российскому экологическому оператору (РЭО, 
осуществляет мусорную реформу в РФ). «Известия» ознакомились с документом.

По оценкам экспертов, в 2020 году в стране было около 22,6 млн собак, за это время 
их число подскочило на 21%. То есть уже три года назад домашние животные были в 
59% российских семей — примерно у 70,4 млн человек старше 14 лет. Вслед за ростом 
числа питомцев увеличивается и объем производимых ими отходов — в случае собак 
это уже почти 4 млн т ежегодно, подчеркнули экологи. 

  Часть людей привыкла убирать отходы собак в отдельные пакеты и выбрасывать 
их в мусорные баки. Но многие хозяева не делают этого. Весной эта проблема прояв-
ляется особенно остро, когда становится теплее и начинаются субботники, говорится в 
письме экологического общества. В то же время те граждане, которые убирают отходы 
за своими питомцами, используют в основном полиэтиленовые пакеты. Но затем их 
нельзя отделить от органических отходов — в итоге пластик уезжает на полигон. Он 
попадает в почву, воду и микроорганизмы, загрязняет окружающую среду.

  Эти две проблемы можно решить комплексно: в РФ, как и во всем мире, уже нача-
ли появляться специальные боксы для сбора таких отходов. Это направление следует 
развивать и дальше. Плюс к этому, чтобы переработать экскременты, в боксы следует 
отправлять бумажные пакеты. В дальнейшем их можно будет переработать в компост, 
уверены экологи.

Эксперт по экологии назвала 
ежедневные привычки человека, 

которые вредят окружающей среде
Некоторые привычные для человека вещи, например, постоянное использование 

пластиковых пакетов и бумажных чеков, существенно вредят окружающей среде. 

Закрывайте воду, когда вы ей не пользуетесь. Об этом «Газете.Ru» рассказала Оль-
га Лакустова, директор Фонда поддержки и развития природоохранных и других со-
циально-значимых проектов «Наш фонд». Она назвала основные примеры, как чело-
век ежедневно вредит окружающей среде.

По ее словам, первое действие — участие в потребительской гонке. «Надо посто-
янно покупать новинки, чтобы похвастаться перед коллегами, друзьями и родствен-
никами. А горы пригодных еще для употребления вещей отправляются на помойки 
только потому, что они престали быть модными. Что-то разлагается, а что-то — нет», 
— пояснила она.

 Усадьба «Хмелита», фото litvarenie.ru

Фото: miraterra.ru

Фото: РИА Новости/Владимир Федоренко
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Покупать товары в упаковке тоже является не лучшей привычкой, отметила Ла-

скутова. «Не все виды упаковки подлежат переработке или разлагаются. Сейчас прак-
тически все можно приобретать на развес или на разлив. Кроме того, что это более 
экологично, это выходит дешевле, по сравнению с товарами в фабричной упаковке», 
— утверждает эксперт.

Чтобы не вредить экологии, не стоит ежедневно пользоваться пакетами и бутыл-
ками из пластика. «Если вы пользуетесь пластиковыми пакетами, то делайте это хотя 
бы не ежедневно, таким образом получится в несколько раз уменьшить количество 
пластиковых отходов на свалках. То же самое относится к пластиковым бутылкам. Го-
раздо экологичнее и дешевле приобрести многоразовую бутылку», — добавила она.

Помочь окружающей среде может и разумное потребление природных ресурсов. 
«Закрывайте воду, когда вы ей не пользуетесь, например, когда намыливаетесь, чи-
стите зубы, намыливаете посуду и т.д., поставьте на все краны аэраторы, принимайте 
душ вместо ванны, замените лампочки и приборы на энергосберегающие, выключайте 
свет, когда выходите из комнаты больше чем на 5 минут», — подчеркнула специалист.

Еще одно важное правило — не выбрасывать все ненужное сразу на мусорку. «Раз-
умнее перепродавать старые вещи, которые еще находятся в хорошем состоянии. Бла-
готворительные организации и церкви регулярно принимают вещи, которые вам боль-
ше не нужны. Повторное использование может значительно сократить углеродный 
след», — советует она.

Ошибкой является также отсутствие культуры сортировки мусора и использование 
бумажных чеков. «Современные технологии подарили нам уникальную возможность — 
экономить природные ресурсы, но далеко не все об этом задумываются. Например, если 
покупатель отказывается от бумажного чека в пользу электронного, он ничего не теря-
ет, а только приобретает. Во-первых, на такой чек не расходуется бумага, во-вторых, 
в отличие от бумажного, который выцветает и стирается буквально за пару месяцев, 
электронный чек может храниться бесконечно долго. Это актуально в тех случаях, ког-
да товар находится несколько лет на гарантии», — рекомендовала эксперт.

Эко видал: в России ужесточат 
правила строительства отелей

Строительство зданий, в том числе отелей, на курортах начнут подвергать эко-
экспертизе. Такой законопроект Минстрою, Минприроды и другим ведомствам по-
ручила разработать и внести в Госдуму вице-премьер Виктория Абрамченко. Мера 
должна стать гарантом того, что новые гостиницы не нанесут вреда природе. В то же 
время строительство туристической инфраструктуры может стать заметно дороже, 
что способно затормозить развитие внутреннего туризма, говорят эксперты.

При стройке и реконструкции объектов на курортах и лечебно-оздоровительных 
землях планируется проводить государственную экологическую экспертизу проект-
ной документации. Такой законопроект Минстрою, Минприроды и другим ведомствам 
поручила разработать и внести в Госдуму вице-премьер Виктория Абрамченко. Се-
годня такая экспертиза проводится только для объектов, которые относятся к опас-
ному производству, для предприятий по переработке отходов, мусорных полигонов, 
технически сложных зданий и так далее, сказала председатель совета директоров 
«Бест-Новострой», управляющий партнер Dombook Ирина Доброхотова

— Экспертная группа проводит анализ проектных решений и данных инженерных 
изысканий, проверяет решения, которые заложены для устранения или снижения не-
гативного воздействия объекта на природу, знакомится с сопутствующими докумен-
тами, — рассказал директор по проектированию ГК «Гранель» Дмитрий Становой.

Член экспертного совета комитета Совета Федерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию (секция «Водопользование и мелиорация») Сер-
гей Маликов предположил, что речь идет об экспертизе, которая определяет именно 
степень возможного негативного влияния объекта на окружающую среду на курортах 
и лечебно-оздоровительных землях.

— Возможности отдыха граждан РФ существенно изменились. Поэтому в ближай-
шие годы можно ожидать резкого, взрывного роста нагрузки на курорты и лечебно-
оздоровительные местности, — сказала эксперт в области экологии Александра Куд-
загова. По ее словам, возведение объектов на курортных территориях наносит вред 
природе, создает проблемы для местных жителей. В качестве примера эксперт назва-
ла последствиями хаотичной застройки побережья Краснодарского края регулярные 
разрушительные наводнения. Кроме того, массовое строительство в таких локациях 
приводит к росту населения, что снижает способность к самовосстановлению курорт-
ных экосистем, добавила Александра Кудзагова.

Действительно, в том же Сочи не все туристические объекты отвечают требова-
ниям природоохранного законодательства, согласна коммерческий директор девело-
пера курортной недвижимости Five Елена Кабешева. — Внутренний туризм в России 
в ближайшие годы будет развиваться очень быстро. Для этого необходима гостинич-
ная инфраструктура, и, понятно, что новые объекты будут возводиться в основном 
на природных территориях, чтобы максимально реализовывать потребность людей в 
здоровом полноценном отдыхе. А это накладывает обязательство на застройщиков по 

соблюдению мер экологической безопасности, — подчеркнула она. Мера может стать 
дополнительным гарантом того, что на строящемся объекте все параметры, включая 
выбросы в атмосферу, озеленение, вывоз отходов, водоснабжение и прочее, будут со-
ответствовать нормативам, сказала девелопер.

Сало — полезно!
Есть такая поговорка: «Ешьте сало, чтоб стояло» , но сало полезно не только этим). 

Кусочек сала с чесноком на ржаном хлебе проходит через желудок и далее, опу-
скается в двенадцатиперстную кишку (жиры перевариваются в ней). Чтобы перева-
рить наш кусочек сала, в двенадцатиперстную кишку из желчного пузыря поступает 
коктейль липаз под названием желчь. Печень производит его. И сало переваривается. 
Однако после желчный пузырь пуст и печени надо сделать новую желчь! А с чего? Из 
желчных кислот, которые, в свою очередь, производятся печенью из холестерина. Та-
ким образом, кусочек сала уменьшает уровень холестерина в крови, придает чувство 
утоления голода и стимулирует иммунитет. Чем больше мы едим сала, тем больше мы 
тратим холестерина.

Кроме того, сало содержит множество арахидоновой кислоты, которая является 
частью клеточных мембран и основным ферментом сердечной мышцы и принима-
ет участие в липидном (жировом) обмене. Кислоты, содержащиеся в сале, обладают 
желчегонным эффектом и помогают образованию в печени «хорошего» холестерина и 
расщеплению «плохого» холестерина. Также в сале содержится олеиновая монокисло-
та, которая защищает клеточные стенки печени и почек от оксидов и предотвращает 
развитие атеросклероза. К примеру, в Германии сало входит в диеты для пациентов с 
сердечными заболеваниями. 

Но есть одна оговорка: речь идет не о копченом или вареном сале. Только о хорошем 
соленом сале. 

Сало, кстати, не берет много соли, которая только придает вкус. А с чесноком в нем 
много селена и кверцетина — дополнительная профилактика атеросклероза. И сало 
содержит до 40% ненасыщенных жирных кислот, почти как красная рыба! А полине-
насыщенные жирные кислоты — это ясный ум.

Новый портал
В России открылся обучающий портал для специалистов, которые занимаются 

разработкой проектов зон санитарной охраны водозаборов. Цель портала — донести 
простым и доходчивым языком до разработчиков проектов ЗСО основные особен-
ности гидрогеологических расчетов, а также некоторые другие нюансы, с которыми 
они вынуждены сталкиваться регулярно в своей работе. 

Например, на сайте подробно обсуждаются вопросы параметрического обеспече-
ния расчетов (откуда взять параметры, какие правильные, можно ли использовать 
справочные значения и т.д). Кроме того, на портале подробно рассмотрен вопрос обо-
снования защищенности водоносных горизонтов и приведены примеры сокращения 
ЗСО. Отдельный блок материалов посвящен описанию методов расчета ЗСО и исполь-
зованию современного программного обеспечения для расчета поясов ЗСО.

Пляжи Шпицбергена загрязнены 
пластиком со всего мира

Больше всего пластика — из соседних стран — России (32 %), Норвегии (16 %) 
и Германии (8 %). Пять процентов пластика оказалось из США, Китая, Кореи, Бра-
зилии. Такие данные содержатся в исследовании учёных из немецкого Института 
Альфреда Вегенера. 

Учёные также выяснили, что мусор происходит более чем из 25 стран, некоторые 
из них находятся в южном полушарии. С 2016 по 2021 год вместе с туристами-волон-
тёрами они собирали и анализировали мусор, выброшенный на 14 отдалённых пляжах 
Шпицбергена. За пять лет туристы, посещавшие архипелаг, собрали больше более 23 
000 единиц мусора — это около 1620 килограммов. Более 80 % из общего объёма был 
пластик. На части мусора сохранились этикетки и опознавательные знаки, и так учё-
ным удалось понять страну происхождения. Пластиковый мусор и микропластик мо-
гут приплывать на Шпицберген с океаническими течениями, а также попадать с судов.

Учёные отмечают, что для решения проблемы загрязнения срочно необходимы 
глобальные меры — эффективное и юридически обязательное соглашение по пласти-
ку. Российский Пластик уже проник на дно Марианской впадины, вершину Эвереста, 
в организмы людей и животных. Государствам совместно необходимо принять силь-
ный договор о пластике, который должен охватить полный жизненный цикл пластика 
— от добычи сырья для изготовления товара до его утилизации. Только так можно 
сохранить природу и здоровье людей и животных. 

Над таким договором уже работает международное сообщество: в прошлом году 
было два заседания, где обсуждалось, каким будет договор. Следующая встреча пред-
ставителей разных стран пройдёт с 29 мая по 2 июня в Париже. 

Фото: РИА Новости/Михаил Мокрушин

 Белый медведь на Шпицбергене. Фото © Markus Mauthe / Greenpeace
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Молодые растения: почему 
рассада плохо растет

Самая лучшая рассада — выращенная своими руками. Но вот у новичков она 
не всегда получается. Какие проблемы встречаются у молодых растений и как 
их решить?

Есть несколько проблем, которые чаще всего встречаются при выращивании 

рассады.

Неравномерно появляются всходы. Так бывает: сеяли одновременно, но часть 

семян проросла на 3 — 4 день, другие сидели неделю, часть проросла через пол-

месяца, а некоторые вообще не взошли. Садоводы грешат на производителя, де-

скать, качество семян плохое. Да, это одна из причин. Но чаще проблема в глубине 

заделки: часть семян присыпали едва-едва, а другие оказались под толстым сло-

ем почвы. Такое случается, если грунт из магазина — он очень неравномерный, в 

нем попадаются волокна и комки. И если семена окажутся под ними, им может не 

хватить сил, чтобы пробиться сквозь толщу вкраплений. 

Что делать. Перед тем как засыпать семена почвой, тщательно перетрите ее 

руками, чтобы не было комочков и волокон. И заделывайте семена на рекоменду-

емую глубину — не глубже!

Проростки не могут освободиться от семенной оболочки. Проросток вылез из 

почвы, у него на макушке остатки семени, он тянется вверх, а кожура так и не от-

падает. Чаще всего так себя ведут сеянцы из слабых семян. 

Что делать. Лучшее всего выдернуть и выбросить такие проростки. Но если 

у вас редкий дорогой сорт, а семян мало, выпалывать неудачные всходы — рас-

точительство. Поэтому опрысните ростки водой из пульверизатора, подождите 

минут 30, пока кожура размокнет, и аккуратно снимите семенные оболочки кон-

чиком иголки.

Ростки чахнут. Самая частая причина — болезнь «черная ножка». Распознать 

ее легко: основание стебля чернеет, утончается, и в итоге растение падает. При-

чин, которые провоцируют заболевание, может быть несколько: холодная почва 

(если емкость с молодой рассадой стоит на холодном подоконнике), чрезмерный 

полив, слишком густые посевы, не продезинфицированная почва.

Что делать. Не пытайтесь спасти пораженные растения — это бесполезно! Их 

надо как можно быстрее выкопать с комочком земли и выбросить. На поверхность 

почвы насыпать слой песка — он быстро просыхает и не дает мокнуть основанию 

стеблей после полива. Поливы прекратить, пока земля полностью не просохнет. 

Когда земля просохнет, полейте рассаду препаратами Топсин, Фундазол  или 

марганцовкой.

Рассада не растет. Притормозить в росте юные растения могут на разных эта-

пах развития.

После всходов. Если ростки появились над поверхностью земли и замерли — 

скорее всего, почва слишком холодная. Так бывает, если рассада стоит на подо-

коннике. Сверху вроде тепло, в вот внизу поддувает.

Что делать. Переставить рассаду в тепло место. Обязательно светлое!

После пикировки. Другой вариант — рассада росла хорошо, потом вы ее рас-

пикировали, и она расти перестала. Причина здесь одна: вы нарушили структуру 

корней. Например, всходы имели длинные корешки и при посадке в новые гор-

шочки они согнулись или перепутались между собой. В таком состоянии они не 

могут полноценно работать, и рассада перестает расти.

Фото: pixabay.com

Что делать. Если вы распикировали молодые растения неправильно, выход 
один — пересадить их снова. Но лучше вообще не пикировать — сейте семена 
сразу в отдельные стаканчики! И у растений проблем не будет, и вам меньше ра-
боты — пикировка довольно трудоемкий процесс. А многие культуры, например, 
перцы и баклажаны, ее вообще не переносят.

Рассада вытягивается. Причин у этой проблемы две: не хватает освещения 
или слишком жарко. Чаще всего они встречаются обе разом: в квартире жарко, а 
света мало. На южных и восточных окнах томаты обычно не страдают от нехватки 
освещения, а вот на западных и северных его не хватает.

Что делать. Поставить в светлое прохладное место. Если температура на ули-
це выше 10 °С — можно вынести ее на балкон. Если еще холодно — поставить на 
самое прохладное окно и обеспечить искусственную досветку фитолампами, го-
реть они должны 12 часов в сутки.Впрочем, есть еще одна хитрость: буйную рас-
саду можно усмирить суперфосфатом: 2 ст. ложки на 10 л воды. Поливать каждые 
2 недели.

Популярные вопросы и ответы
Надо ли подкармливать рассаду? Рассаду, которая выращивается не дольше 

40 дней можно не подкармливать — ей обычно хватает питательных веществ, ко-
торые находятся в почве. Если она растет дольше, есть смысл ее подкормить. И 
лучше всего использовать жидкое комплексное удобрение на основе биогумуса.

Надо ли закаливать рассаду перед высадкой в открытый грунт? Это необяза-
тельная процедура, но желательная. Закаленная рассада быстрее приживается 
на грядках. А без закалки она болеет гораздо дольше, ведь из тепличных условий 
молодые растения резко попадают в спартанские, когда днем жарко, ночью про-
хладно, а листья и побеги поливают дожди и треплют ветра.

Что делать, если рассада томатов переросла? Можно посадить ее глубже, так, 
чтобы над поверхностью почвы осталась макушка высотой 15–20 см.  

Другой вариант — отрезать верхушку и укоренить ее в стакане с водой. Потом 
ее можно будет посадить в почву на грядки. Нижнюю часть тоже стоит посадить 
— она даст боковые побеги-пасынки, из которых можно сформировать кусты.

СПОНСОР «ИСТОКА»


